
Ежедневная общественно-политическая газета Выходит с марта 1917 года 

Полярный крюк
Зачем американские десантники полетят в Норвегию через Северный полюс

Юлия Леонова, Владимир Матвеев

Военнослужащие НАТО, высадившись 
в Норвегии, попытаются повторить 

опыт российских десантников во время 
учений Arctic Edge, стартовавших 18 марта, 
рассказали «Известиям» эксперты. В ма-
нёврах примут участие около 250 человек, 
150 из них — из дивизии США, созданной 
недавно в рамках усиления американских 
вооружённых сил на Севере. По мнению 
специалистов, тренировки преследу-
ют две цели — практическая отработка 
возможных вариантов боевых действий 
в Арктической зоне и демонстрация воз-
можностей воздействия альянса на рос-
сийский Северный морской путь.

С 18 по 22 марта военнослужащие 
Норвегии и США проведут операцию 

по десантированию в северных районах 
региона, преодолев расстояние около 
6 тыс. км по воздуху через Северный по-
люс с Аляски. Эта операция запланиро-
вана в ходе учений Arctic Edge, которые 
проходят раз в два года под руковод-
ством Северного командования США.

— Американцы явно у нас подсмо-
трели, как мы несколько раз десантни-
ков высаживали на «северах». Видимо, 
решили проверить, что могут их де-
сантники сделать. То есть они сейчас 
используют наш опыт, — объяснил «Из-
вестиям» военный эксперт Дмитрий 
Болтенков.

Он напомнил, что в 2020 году воен-
нослужащие российских ВДВ первыми 
в мире десантировались в За-
полярье с высоты 10 тыс. м. 
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«Вот так вот — вместе, рука об руку — 
мы будем идти дальше»
Путин поздравил россиян с десятилетием воссоединения Крыма и Севастополя с Россией

Счётное число
Объём наличных в обращении рекордно снизился с начала СВО

Мария Колобова

О бъём наличных средств на руках 
у граждан и в кассах банков рез-

ко снизился. За январь 2024-го он упал 
на 570 млрд рублей, до 17,75 трлн. Это 
стало наиболее значительным со-
кращением с марта 2022-го, следует 
из статистики ЦБ, которую проанали-
зировали «Известия». Приток средств 
в кредитные организации в январе был 
выше средних значений за тот же ме-

сяц в предыдущие годы, подтвердили 
в пресс-службе регулятора. Основная 
причина — высокие ставки по вкладам. 
А также снижение экономической нео-
пределённости и рост доверия россиян 
к банкам, считают эксперты.

Россияне начали активно воз-
вращать деньги в банки. В янва-
ре объём наличных в обращении 
с учётом средств в кассах кредитных 
организаций упал на 570 млрд рублей, 
до 17,75 трлн. Это стало наиболее зна-

чительным снижением с марта 2022-
го, следует из статистики ЦБ. В регу-
ляторе «Известиям» подтвердили эти 
данные.

Как правило, в январе объём налич-
ных в обращении сезонно сокращает-
ся, сообщили в пресс-службе ЦБ. К это-
му времени часть средств, которую 
потратили в декабре накануне празд-
ников, поступает в банки после инкас-
сации выручки предприя-
тий розничной торговли.

Китайское утверждение
Операторы связи нашли замену Nokia,  
Ericsson и Huawei

Валерий Кодачигов

Р оссийские операторы связи ищут 
новых поставщиков базовых стан-

ций вместо ушедших из РФ Nokia, 
Ericsson и Huawei. Одним из них мо-
жет стать малоизвестная китайская 
Baicells Technologies, оборудование 
которой сейчас тестирует МТС, узнали 
«Известия» из материалов Госкомиссии 
по радиочастотам. Новые станции нуж-
ны, чтобы покрывать интернетом отда-
лённые населённые пункты и другие 
места, где его пока нет, а также не до-
пустить снижения скорости доступа. 
Пока к оборудованию Baicells есть во-
просы, но вендор решает их, отмети-
ли эксперты. Новые китайские компа-
нии могут заполнить пустующую нишу, 
но Россия сейчас настроена на созда-
ние собственных базовых станций, до-
бавили специалисты.

Вакантные места на российском 
рынке сотовых базовых станций, об-
разовавшиеся после ухода Ericsson 
и Nokia и прекращения поставок обо-
рудования Huawei, пытаются запол-
нить до сих пор малоизвестные в РФ 
производители. Один из них — Baicells 
Technologies, компания с китайскими 
корнями, узнали «Известия» из мате-
риалов Госкомиссии по радиочасто-

там (ГКРЧ). В них говорится, что её ба-
зовые станции тестирует МТС, в том 
числе в рамках использования одно-
го и того же сетевого оборудования 
совместно с конкурентами (техноло-
гия RAN Sharing). С помощью Baicells 
планируется телефонизировать не-
большие населённые пункты. В работе 
станций китайского бренда выявлены 
определённые недостатки, но устра-
нить проблемы производитель плани-
рует к концу марта, говорится в доку-
ментах ГКРЧ.

В МТС отказались от комментари-
ев. В Минпромторге рекомендовали 
обратиться за комментариями в Мин-
цифры. «Известия» направили запрос 
в ведомство, а также в Biacells. Серий-
ное производство базовых станций 5G 
начнётся в РФ в 2025 году, а их развёр-
тывание в мегаполисах — в 2026-м, ра-
нее отмечал глава Минцифры Максут 
Шадаев.

— «МегаФон» открыт к взаимодей-
ствию со всеми производителями 
и поставщиками телеком-оборудо-
вания. В настоящее время мы работа-
ем над расширением сети поставщи-
ков и с 2022 года тестируем различные 
типы сетевого оборудования как ино-
странного, так и отечественного произ-
водства, — прокомментировали ситуа-
цию в пресс-службе оператора.

По словам представителя Tele2 Дарьи 
Колесниковой, компания Baicells не пред-
лагала оператору свою аппа-
ратуру к тестированию.
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Явка и намерение
Путин победил с рекордным результатом в 87,28% — как мир реагирует на переизбрание российского лидера

Валентин Логинов, Семён Бойков

После обработки 100% протоколов 
с избирательных участков Влади-

мир Путин побеждает на выборах пре-
зидента РФ. Он заручился поддержкой 
87,28% голосов избирателей. Такой по-
казатель  — исторический рекорд 
не только в относительном, но и в аб-
солютном выражении: за главу государ-
ства проголосовали более 75 млн чело-
век. Этот результат продемонстрирован 
на фоне явки 77,44%, чего, как полага-
ют эксперты, не ожидали даже в шта-
бе президента. В Кремле уже получают 
первые поздравления на имя Владими-
ра Путина от его коллег из разных стран 
мира. При этом на Западе продолжают 
отказываться признавать итоги голо-
сования в России, что Москва считает 
абсурдом. Как оценивают прошедшее 
голосование международные наблю-
датели и каким образом теперь стра-
ны Запада будут выстраивать диалог 
с РФ — в материале «Известий».

�� ИТОГИ ГОЛОСОВАНИЯ 
В РОССИИ

Официальные итоги выборов прези-
дента России, прошедшие 15–17 мар-
та, будут подведены в четверг, 21 марта, 
заявила председатель Центральной из-
бирательной комиссии (ЦИК) РФ Элла 
Памфилова. По её словам, результаты 
будут утверждены не сразу, посколь-
ку Центризбирком должен успеть по-
лучить всю документацию.

— Страна огромная, надо успеть, что-
бы помимо того, что мы подводим ито-
ги через ГАС «Выборы», из всех точек, 
где было голосование, нам достави-
ли документацию. Это требует опре-

делённого времени, чтобы всё было 
чисто и корректно, поэтому мы взве-
сили, проанализировали свои возмож-
ности — [и определили] 21 марта, — ска-
зала она 18 марта в информационном 
центре ЦИК.

Предварительные итоги уже из-
вестны: побеждает действующий 
глава государства Владимир Путин. 
По итогам обработки 100% протоко-
лов он набрал 87,28%. За ним следуют 
Николай Харитонов (КПРФ, 4,31%), Вла-
дислав Даванков («Новые люди», 3,85%) 
и Леонид Слуцкий (ЛДПР, 3,20%).

Результат Владимира Путина стал 
рекордным за всю историю выбо-
ров в России. По словам Памфиловой, 
за него проголосовали 75 932 111 изби-
рателей. Это почти на 20 млн больше, 
чем было отдано голосов в 2018 году, 
тогда в абсолютном исчислении за Пу-
тина проголосовали 56 426 399 избира-
телей. Причём этот результат зафикси-
рован при рекордной же явке.

— Всего по состоянию на десять утра 
[18 марта] в этих выборах приняли уча-
стие 87 113 127 уважаемых наших изби-
рателей. То есть явка у нас впервые, она 
рекордная, беспрецедентная, её не было 
никогда, — это 77,44%. Мы проанализи-
ровали, в общем-то в истории новой 
России этого не было, первый раз, — ска-
зала Памфилова.

До кампании 2024 года рекордной 
считалась явка на выборах президен-
та в 1991 году, тогда этот показатель со-
ставил 74,66%.

Эксперты называют эти результа-
ты феноменальными и предполагают, 
что они получились выше прогнозиру-
емых даже командой Путина.

— Судя по выступлению президен-
та уже после окончания голосова-

ния, он сам даже, наверное, не ожи-
дал таких итогов, хотя и явно была 
задача на высокий результат. Никто 
не ожидал такой высокой явки и со-
ответственно таких итогов. Резуль-
тат оказался выше прогнозируемого, 
и он явно позволяет президенту про-
водить те преобразования, которые 
он планирует осуществить, — сказал 
«Известиям» политический консуль-
тант Дмитрий Фетисов.

Высокую явку политолог Констан-
тин Калачёв объясняет сочетанием не-
скольких факторов.

— Можно говорить о духе патриотиз-
ма и понимании гражданского долга. 
Высокая явка в том числе это реакция 
на текущие события: обстрелы и по-
пытки вторгнуться на российскую тер-
риторию. С учётом того что средний 
возраст россиян перевалил за 42 года, 
фактор патриотизма этой категории, 
безусловно, играет существенную 
роль. Кроме того, мы видим организа-
ционные усилия власти, чтобы поход 
на выборы воспринимался как собы-
тие, — говорит Калачёв «Известиям».

Также эксперт отмечает: в этом году 
была создана позитивная мотивация 
для участия в голосовании, организо-
ваны удобные форматы для волеизъ-
явления, а госаппарат обеспечил ин-
формирование о том, где и как можно 
принять участие в выборах.

�� МЕЖДУНАРОДНЫЕ 
НАБЛЮДАТЕЛИ О ВЫБОРАХ

Среди причин, которые обеспечи-
ли столь высокий уровень участия, 
ЦИК называет трёхдневное голосо-
вание, систему «Мобильный изби-
ратель», а также внешнее давление, 

в рамках которого сегодня функцио-
нирует наше государство. «Конечно, 
здесь есть несколько составляющих. 
Первое — это политическая составля-
ющая... Когда Россия ощутила на себе 
те тиски удушающих санкций, полити-
ческое, экономическое, военное и иное 
давление, это (явка. — «Известия») был 
тоже ответ», — сказала Памфилова.

Несмотря на попытки дискреди-
тировать избирательную кампанию 
в России со стороны западных госу-
дарств, международные наблюдатели, 
прибывшие в РФ, не зафиксировали на-
рушений, которые могли бы исказить 
итоги голосования.

— За выборами наблюдали более 
тысячи международных наблюдате-
лей, огромное число наших наблюда-
телей от различных партий, которые 
подтвердили, что никаких серьёзных 
нарушений, которые могли бы повли-
ять на результаты голосования, не от-
мечено. Более того, количество жалоб, 
всякое бывает — и технические, и иные 
накладки, существенно меньше, чем 
на других прошедших выборах, — зая-
вила 18 марта спикер Совета Федера-
ции Валентина Матвиенко.

Миссия наблюдателей ШОС назвала 
прошедшие в России выборы прозрач-
ными, достоверными и демократич-
ными. «По оценке наблюдателей мис-
сии, работа избирательных комиссий 
в дни голосования отличалась про-
зрачностью и открытостью, а также 
внимательным и профессиональным 
общением... с голосующими и други-
ми участниками выборного процес-
са», — заявил генсек, глава миссии ШОС 
Чжан Мин.

Наблюдатели от ОБСЕ и СНГ также 
признали выборы соответствующими 

«Вот так вот — вместе, рука об     руку — мы будем идти дальше»
Путин поздравил россиян с десятилетием воссоединения Крыма и Севастополя с РФ
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Своих не бросили

Александр Ведруссов

Политолог

К акое же это потрясающее чувство, 
когда тебе не стыдно за свою стра-

ну. Не потому, что твоя Родина всегда 
и во всём лучшая. Вовсе не во всём и да-
леко не всегда. А потому, что после сокру-
шительного поражения в холодной войне 
Россия отказалась принять отведённую 
ей в глобальном сценарии роль побеж-
дённого государства и сломленного на-
рода. Нашла силы и волю заявить уже 
почти списавшему нас в исторический 
утиль однополярному миру: рано раду-
етесь. Мы ещё живы. Мы ещё поборемся.

«Твоя Родина две войны и Крым 
прос[п]ала! Русских людей в Прибал-
тике сдала, сербов на Балканах сда-
ла...» — моё поколение буквально наи-
зусть знает этот эмоциональный спич 
русскоязычного американского так-
систа из фильма «Брат 2». Он и смеш-
ной, и невероятно горький. Не то что-
бы упомянутого киногероя можно 
было хотя бы с натяжкой считать мо-
ральным камертоном, но каждое его 
слово — словно приговор стране, про-
менявшей своё первородство на за-
падную чечевичную похлёбку.

Отказаться от альтернативной За-
паду социально-экономической мо-
дели, откатиться к границам XVII 
века и бросить на произвол судьбы 
не только наших друзей по всему миру, 
но и миллионы русских в бывших ре-
спубликах СССР — это была геополи-
тическая катастрофа XX века.

«Русская весна» 2014 года изменила 
всё. Да ещё в 1999-м премьер Евгений 
Примаков совершил символический 
разворот над Атлантикой в знак про-
теста против бомбардировок Югосла-
вии американцами, в 2007-м президент 
Владимир Путин бросил полеми-
ческий вызов однополярному миру 
в Мюнхене, в 2008-м произошло при-
знание Абхазии и Южной Осетии.

То были важные вехи на пути воз-
вращения нашей страны в мировую 
политику. Однако неотвратимость ге-
ополитического и исторического ре-
ванша России за проигрыш в холодной 
войне была зафиксирована именно 
весной 2014 года. Когда мы поверну-
ли вспять процесс распада государ-
ства и впервые вернули утраченные 
из-за преступных Беловежских согла-
шений территории.

Сложно передать словами, с какой 
радостью встретил «Русскую весну» 
Крым. Каково было увидеть россий-
ские флаги над Севастополем. Непе-
редаваемое чувство единения с окру-

жающими тебя людьми: «Мы русские, 
какой восторг!»

«Крымская весна» прошла как по но-
там. Государственная воля в Москве 
и пассионарный всплеск в Севастопо-
ле и Симферополе сделали своё дело. 
Одного только русского патриоти-
ческого порыва крымчан было недо-
статочно. Полуостров с начала 1990-х 
боролся за самоопределение, но без 
прямой поддержки Москвы реализо-
вать свою волю Крыму никак не уда-
валось. Однако и геополитическая 
дерзость Кремля не сработала бы без 
народной ирредентной волны.

Особую партию отыграл и Киев. 
Бегство легитимного президента, уль-
транационализм и нетерпимость май-
данных временщиков, прямые угро-
зы в адрес крымчан — всё это отлично 
сработало на мобилизацию наших лю-
дей на полуострове.

Таким образом, важнейшие обстоя-
тельства сошлись в нужной точке вре-
мени и пространства с изумительной 
точностью. Наше поколение, которо-
му долго пытались вдолбить в голо-
вы постулат об окончательной «пере-
моге» либерал-фундаменталистской 
парадигмы Запада, внезапно обнару-
жило, что история человечества вовсе 
не собиралась заканчиваться на столь 
грустной ноте. А слухи об идеологиче-
ской состоятельности американоцен-
тричной модели мира оказались силь-
но преувеличенными.

Говорят, что русский бунт бессмыс-
лен и беспощаден. Смотря какой. Мне 
кажется, что восстание России про-
тив однополярного миропорядка бо-
лее чем осмысленно и даже по-своему 
гуманно. Если РФ оказалось отве-
дено место лишь на задворках Pax 
Americana, то такой порядок вещей мо-
жет и должен быть опрокинут. Но так, 
чтобы не ввергнуть мир в хаос.

Воссоединение России с Кры-
мом войдёт в историю как геополи-
тическая революция, проведённая 
с ювелирной филигранностью. Прак-
тически без единого выстрела. Тог-
да мы ещё до конца не понимали 
(да и не совсем осознаём это сейчас), 
но именно «Русская весна» 2014 года 
дала исторический шанс новому миру. 
И вернула нам гордость за свою страну.

За последнее десятилетие было 
всякое. Сомнения, метания, ошибки, 
бесконечные попытки всё же догово-
риться с Западом. Страсти по Трампу. 
«Минск-1». «Минск-2». Запоздалое при-
знание русского Донбасса. Сирийская 
эпопея. Разворот на Восток. И вот вро-
де бы уже не первый год идём по пути 
подлинного суверенитета, а всё равно 
то и дело озираемся по сторонам. Шаг 
вперёд — полшага назад.

В 2014 году мы доказали самим себе 
и всему миру, что время, когда Рос-
сия бросала своих, заканчивается. 
Но окончательно ли? Запад ещё не раз 
попытается прощупать на прочность 
нашу решимость впрягаться за сво-
их в экстренных ситуациях: в Придне-
стровье, на Балканах или в той же При-
балтике. К этому просто надо быть 
готовыми. Чтобы любой деструктив-
ный план наших недругов в конечном 
итоге обернуть в нашу пользу.

МНЕНИЕ
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РФ потребовала 
от ФРГ признать 
геноцидом блокаду 
Ленинграда

П осольство России в Герма-
нии направило МИД ФРГ ноту 

с требованием официально при-
знать актом геноцида блокаду 
Ленинграда и другие преступле-
ния, совершённые Третьим рей-
хом против народов СССР. Текст 
документа есть в распоряжении 
«Известий».

  Россия констатирует проти-
воречивый характер подхода 
ФРГ к вопросу об официальном 
признании актами геноцида, го-
ворится в ноте.

  «Признав актом геноцида 
свои преступления в эпоху ко-
лониализма, германская сторо-
на до сих пор не сделала этого 
в отношении блокады Ленин-
града и других преступлений 
против народов СССР в период 
Второй мировой войны», — от-
мечается в заявлении.

  Москва много лет требует 
от ФРГ расширить гуманитар-
ные выплаты, предназначенные 
сейчас исключительно для бло-
кадников-евреев, на всех вете-
ранов, переживших блокаду Ле-
нинграда. При этом Германия 
десятилетиями выплачивала 
социальные пособия бывшим 
военнослужащим Третьего рей-
ха, членам СС и коллаборацио-
нистам нацистского режима, от-
метили дипломаты.
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Василиса Ясенева

П уть Донбасса и Новороссии на Ро-
дину оказался трагичнее, чем 

у Крыма, но дальше все регионы про-
должат развиваться вместе. Об этом 
Владимир Путин заявил 18 марта 
на Красной площади во время ми-
тинга-концерта, посвящённого деся-
тилетию воссоединения Крыма и Се-
вастополя с Россией. Зрители — а это 
тысячи человек — поддерживали пре-
зидента и все заявления со сцены 
встречали овациями. Владимир 
Путин, к примеру, объявил 
россиянам, что уже 
скоро желез-

ная дорога через Донбасс и Новорос-
сию пройдёт до Севастополя и она бу-
дет альтернативой Крымскому мосту. 
Кто выступил на этом концерте и как 
на него пытались попасть зрители — 
в материале «Известий».

Сердце столицы — Красная пло-
щадь вновь приковала к себе внима-
ние всей страны. 18 марта с самого 
утра на Манежной площади и в рай-
оне Китай-города стали собираться 
москвичи и гости столицы: улицы 
и переулки перекрыли, вдоль длин-
ных очередей для охраны порядка 
дежурила полиция.

— Мы с мамой были два года на-
зад на «Русской весне», тогда маме 

дали билеты на работе. В про-
шлом  году нам 

не по-

везло, но в этом я очень хотела. И нам 
дали! Вот, стоим в очереди, пока 
час. Но думаем, что это того стоит. 
Мы любим Крым и крымчан. У нас 
прабабушка из Севастополя, и она 
была бы тоже рада оказаться тут, — 
рассказала «Известиям» Ирина.

В этот раз концерт в честь юбилея 
воссоединения Крыма и Севастопо-
ля с Россией перенесли из привыч-
ных «Лужников» на главную площадь 
страны. «Десять лет назад откры-
тым голосованием народ Крыма 
и Севастополя принял единодуш-
ное решение и вернулся в родную 
гавань» — с таких слов начался кон-
церт «Русской весны» в честь десяти-
летия исторического события.

18 марта 2014 года был подписан 
договор о принятии Крыма в состав 
России после референдума, на ко-

тором 96,77% граждан по-
луострова вы-

сказались 
за воссо-
единение. 

Спустя десять лет в этот памятный 
день россиян поздравили ведущие 
артисты страны — Полина Гагарина, 
Сергей Жуков, Григорий Лепс, груп-
па «Любэ». На связь со зрителями, 
собравшимися на Красной площа-
ди, вышли руководители Крыма и Се-
вастополя — Сергей Аксёнов и Миха-
ил Развожаев.

— Эти десять лет для нас стали 
символом свободы, развития, сим-
волом больших, значимых достиже-
ний. И всё это — наша крымская меч-
та о возвращении на историческую 
Родину — получилось в первую оче-
редь благодаря мудрым и смелым ре-
шениям нашего лидера, нашего пре-
зидента Владимира Владимировича 
Путина. В этих решениях воля всего 
российского народа, — заявил Сер-
гей Аксёнов.

Многотысячная толпа зрителей 
встречала каждый номер на ура: вся 
Красная площадь буквально взры-
валась аплодисментами, скандируя: 
«Россия! Россия!» В этом году 
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«Отправлять людей вести диалог в Москву лучше, 
чем Taurus на Украину»
Депутат ландтага Баварии Ульрих Зингер — о наблюдении за выборами президента России, «Госуслугах» и санкциях ЕС

Семён Бойков

Э лектронная система голосования 
была бы интересна в Германии, по-

скольку это ускорило и упростило бы 
избирательный процесс, заявил «Изве-
стиям» депутат земельного парламен-
та (ландтага) Баварии Ульрих Зингер. 
По его словам, пока в ФРГ нет возмож-
ностей для массового внедрения дис-
танционного электронного голосова-
ния, как в России. Ульрих Зингер и его 
коллеги Елена Роон и Андреас Юрка 
были приглашены Общественной пала-
той РФ в качестве иностранных электо-
ральных экспертов. Депутаты наблюда-
ли за ходом выборов во Владивостоке. 
Победа действующего президента Рос-
сии Владимира Путина неслучайна, счи-
тает Зингер. 

Как прошло голосование на участках, 
на которых вы были? 

За три дня выборов мы посети-
ли около 20 избирательных участков. 
К нам не поступило жалоб ни от при-
сутствовавших местных наблюдате-
лей на выборах, ни от граждан. Нам 
также не удалось выявить серьёзных 
нарушений. Явка избирателей была 
разной — после обеда в воскресенье 
(17 марта) она составляла более 60%.

Какая была атмосфера в ходе голосо-
вания?

Можно сказать, что атмосфера была 
торжественная. Люди радовались, что 
идут на выборы. Я общался с некото-
рыми. Они говорили, что это их долг — 
проголосовать. 

Что вы думаете об общей организации 
проведения выборов?

Уровень организации выборов 
на участках, на которых мы присут-
ствовали, был очень высокий. Понят-
но, что 20 участков — это мало, в Рос-
сии их гораздо больше. Но мы были 
не единственными, кто приехал в РФ 
смотреть за выборами. Если местные 
наблюдатели, которые находились 
на участках с утра до ночи, говорили, 
что всё было хорошо, значит, я пони-
мал, никаких проблем не было.

Одной из особенностей выборов пре-
зидента в России стало дистанцион-
ное электронное голосование. Могла 
бы Германия принять на вооружение 
опыт РФ и тоже в будущем организо-
вывать электронное голосование, на-
пример, в бундестаг?

Германия — цифровая развиваю-
щаяся страна. Прежде чем можно бу-
дет задуматься над такими вопросами, 

сначала необходимо создать предпо-
сылки для цифровизации многих сфер 
жизни и внедрить функционирующую 
систему, подобную «Госуслугам».

Сейчас в Германии можно голосо-
вать удалённо, но только по обычной 
почте. Конечно, это занимает много 
времени и это неудобно. Я думаю, что 
электронная система голосования 
была бы нам интересна, поскольку это 
снижает уровень бюрократии. К сожа-
лению, сегодня мы не способны разра-
ботать такую систему, как «Госуслуги». 
Мы живём в цифровую эпоху, но у нас 
иногда даже интернет плохо работает.

Ранее стало известно, что президент 
Германии Франк-Вальтер Штайнмайер 
не будет поздравлять Владимира Пути-
на с победой на президентских выборах. 
Как, по-вашему, Запад будет реагиро-
вать на итоги выборов в РФ?

То, что Штайнмайер не хочет по-
здравлять Путина с победой, по-моему, 
не очень вежливо. Но было бы очень 
странно не признавать итоги выборов. 
На Западе все знают, что абсолютное 
большинство жителей России всегда 
было довольно правлением Путина. 
Ваш народ считает, что он делает хо-
рошую работу. Об этом говорят мно-
гочисленные опросы.

Мы, иногда посещая Россию, и жи-
тели страны видят, как за последние 
20 лет в ней стало всё гораздо лучше 
по сравнению с тем, что было в 1990-х. 
Смотрите, как выглядят сейчас доро-
ги, Москва, как живут люди. Я вижу, как 
быстро строится метро, отстраиваются 
новые районы, обновляются железные 

дороги, строят новые школы. Конечно, 
это замечает и народ. Один человек ска-
зал мне, что это «золотое время» для 
России. Люди поддерживают Путина, 
потому что альтернативы не видно.

В СМИ писали, что целью вашей поездки 
было обсудить «возможные дефициты 
демократии или избирательной проце-
дуры». При этом в федеральном правле-
нии АдГ якобы заявили, что вам рекомен-
довалось воздержаться от поездки. Вам 
угрожали неприятными последствиями?

В газетах про нас уже много напи-
сали. Конечно, будет какой-то скандал, 
когда я вернусь домой. Наверняка бу-
дет заседание ландтага. Но мы твёрдо 
убеждены, что отправлять людей ве-
сти диалог в Москву лучше, чем ракеты 
Taurus на Украину. Мы поехали в Рос-
сию по собственному желанию, без 
указаний со стороны партии или на-
шей группы. Поездка на выборы — са-
мый простой способ приехать в Россию 
для встречи с большим количеством 
людей, чтобы узнать, что чувствует 
русский народ и «русская душа». Хотя 
некоторые и вовсе писали, что мы ге-
рои. Мы на самом деле не хотели при-
влекать столько внимания и давать ка-
кие-либо интервью. 

«Вот так вот — вместе, рука об     руку — мы будем идти дальше»
Путин поздравил россиян с десятилетием воссоединения Крыма и Севастополя с РФ

 Новости

Стратегический выбор

Олег Карпович

Проректор Дипакадемии

И тоги президентских выборов в Рос-
сии говорят в первую очередь о про-

вале западных усилий по дестабилиза-
ции ситуации в нашей стране. Кампания 
психологической войны, которая боль-
ше двух лет ведётся в отношении росси-
ян, была направлена на разобщение об-
щества, подрыв традиционных устоев, 
натравливание сограждан друг на друга, 
а в долгосрочной перспективе — на пре-
вращение сверхдержавы в конгломерат 
враждующих княжеств. Вместо этого 
российское общество продемонстриро-
вало сплочённость и готовность к консо-
лидации, нацеленность на продолжение 
уже взятого руководством страны курса.

Ключевая задача, поставленная 
электоратом перед переизбранным 
на свой пост президентом Владимиром 
Путиным, заключается в дальнейшем 
воплощении в жизнь стратегии, взя-
той на вооружение после начала спе-
циальной военной операции на Украи-
не. В её основе — сохранение установки 
на беспрецедентную суверенизацию 
экономики и внутренней политики, 
обеспечение которой возможно лишь 
при успешном решении поставленных 
задач на международной арене.

От внешнеполитического разви-
тия нашего государства после выбо-
ров едва ли стоит ждать радикальных 
перемен. Сила страны — в верности 
своим принципам и уверенном, без 
оглядки на сиюминутную конъюнкту-
ру движении в обозначенном на годы 
вперёд направлении. СВО была 
не спонтанным решением, а следстви-
ем многолетних тенденций, подтол-
кнувших российское руководство 
к единственно возможному вари-
анту. Нежелание Запада смириться 
с окончанием «однополярного момен-
та» и стремление к изоляции России, 
не желавшей подчиняться «порядку, 
основанному на правилах», не могли 
встретить иной реакции, кроме реше-
ния сыграть на опережение и создать 
систему безопасности, альтернатив-
ную американоцентричной геге-
монистской вертикали. В свою оче-
редь, возникновение новых центров 
силы, выражавших интересы мирово-
го большинства, помогло нам выдер-
жать западный санкционный удар и, 
преодолев первоначальные трудно-
сти, успешно продвинуться в сторо-
ну решения поставленных Верховным 
главнокомандующим задач.

На следующем этапе Россия без 
лишних метаний и ненужной реф-

лексии продолжит двигаться по за-
данному вектору. Основная идея, во-
площения которой в жизнь жаждут 
избиратели, заключается в карди-
нальном переформатировании систе-
мы координат на мировой арене, соз-
дании новой, справедливой и истинно 
инклюзивной системы международ-
ных отношений. Это не абстрактная 
самоцель, а средство обеспечения на-
циональной безопасности и форми-
рования гарантий отказа оппонентов 
от вмешательства в российские вну-
тренние дела, в том числе через на-
сильственную ценностную трансфор-
мацию нашего общества.

Мы неоднократно наблюдали 
в странах как ближнего, так и даль-
него зарубежья, как подобная модель 
внедряется излюбленными колони-
альными методами. С помощью навя-
зывания «новой этики» Запад застав-
ляет государства и народы предавать 
память о подвигах предыдущих по-
колений и вековых устоях, встраивая 
подчинившихся в свои альянсы и ли-
шая их субъектности. Такая же судьба 
была уготована и России. Превентив-
но отреагировав на американо-ев-
ропейскую агрессию, Москва подала 
пример и своим друзьям, придав но-
вый импульс развитию БРИКС и дру-
гих объединений лидеров глобально-
го Юга и глобального Востока.

Разумеется, Запад будет стремить-
ся ответить на брошенный ему вызов. 
Мы столкнёмся с новыми изощрён-
ными методами ведения гибридной 
войны. Придётся многим пожертво-
вать — привычным комфортом, усто-
явшимся образом жизни, надежда-
ми на возврат в беззаботное прошлое. 
Уже сегодня мы наблюдаем истерич-
ную реакцию некоторых западных 
лидеров на провал проекта «анти-Рос-
сия» и неудачу усилий по нанесению 
Москве «стратегического пораже-
ния». И мы не должны себя обманы-
вать: наши геополитические оппонен-
ты ещё долго не смогут остановиться 
и отказаться от прежних амбиций. 
Только внутренняя мобилизация об-
щества, способность к терпению и са-
мопожертвованию, наконец, сохра-
нение верности идеалам и памяти 
великих предков, победивших на-
цизм, позволят нам выстоять и в этот 
раз, построив будущее, которое 
мы заслужили.

МНЕНИЕ

« ПРЕВЕНТИВНО 
ОТРЕАГИРОВАВ 
НА АМЕРИКАНО-

ЕВРОПЕЙСКУЮ АГРЕССИЮ, 
МОСКВА ПОДАЛА ПРИМЕР 
И СВОИМ ДРУЗЬЯМ, ПРИ-
ДАВ НОВЫЙ ИМПУЛЬС РАЗ-
ВИТИЮ БРИКС И ДРУГИХ 
ОБЪЕДИНЕНИЙ ЛИДЕРОВ 
ГЛОБАЛЬНОГО ЮГА И ГЛО-
БАЛЬНОГО ВОСТОКА
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праздник совпал с главным полити-
ческим событием страны последних 
лет — выборами президента, которые 
завершились накануне 17 марта. Уже 
18-го числа появились итоги обработ-
ки 100% протоколов: Владимир Путин 
набрал 87,30%, с существенным отры-
вом обогнав оппонентов. Действующий 
лидер побеждает с рекордной за вре-
мя его участия в выборах поддержкой — 
с точки зрения как результата в процен-
тах, так и явки избирателей. Во время 
концерта к россиянам со сцены обра-
тились сопредседатели штаба Влади-
мира Путина.

— С великого Херсонеса, места кре-
щения князя Владимира, началась 
наша новая история. Это место силы 
для миллионов русских людей. И, как 
сказал чилийский поэт, нобелевский 
лауреат Пабло Неруда, Крым — это ор-
ден на груди планеты Земля. Этот ор-
ден по праву российский, с празд-
ником, дорогие друзья,  — сказал 
народный артист России Владимир 
Машков.

Кульминацией стало выступле-
ние Владимира Путина — он появился 
на Красной площади сразу после встре-
чи с другими кандидатами президент-
ской гонки. На сцену вышли и его со-
перники — Николай Харитонов, Леонид 
Слуцкий и Владислав Даванков.

Глава государства поздравил рос-
сиян и вспомнил о том, что Крым часто 

называют непотопляемым авианос-
цем. Так и возник этот образ — «Крым 
вернулся в родную гавань». Владимир 
Путин подчеркнул, что Крым — это 
не только стратегически важная тер-
ритория и гордость России, это пре-
жде всего люди.

— Они наша гордость. Они через де-
сятилетия пронесли веру в Отечество, 
они никогда не разделяли себя с Росси-
ей. И именно это позволило Крыму вер-
нуться в состав нашей общей семьи, — 
заявил президент.

Люди, проживающие в Новорос-
сии и Донбассе, уже тогда, в дни «Рус-
ской весны», заявили о своём жела-
нии вернуться в РФ. Однако их путь 
домой оказался гораздо более тяжё-
лым и трагичным, констатировал Вла-
димир Путин.

— «Крымская весна» стала для Дон-
басса вдохновением, мы верили, что 
последуем их примеру и вернёмся в со-
став России. И вот мы дома, — рассказа-
ла «Известиям» сенатор от ДНР Ната-
лья Никонорова. — Спасибо за надежду. 
На протяжении долгих лет борьбы она 
придавала нам сил. За эти годы Крым 
преобразился до неузнаваемости! Это 
было начало новой эпохи, новой счаст-
ливой жизни.

Теперь же страна развивается вме-
сте, «чувствуя локоть друг друга», под-
черкнул глава государства.

— Только сегодня утром мне доло-
жили, что восстановлена железная до-
рога от Ростова до Донецка, до Мариу-
поля и Бердянска. Мы продолжим эту 
работу, и скоро железнодорожные со-
ставы поедут прямо в Севастополь, — 
рассказал он.

Эта дорога станет альтернативой 
Крымскому мосту, добавил президент.

Остальные кандидаты в президен-
ты также взяли слово: все они расска-
зали о своих воспоминаниях о собы-
тиях десятилетней давности. Леонид 
Слуцкий вспомнил счастливые лица, 
искрящиеся глаза, улыбки тех, кто 
вернулся домой. Владислав Даванков 
поделился своим чувством гордости, 
а Николай Харитонов — воспоминани-
ями о характере и стремлении крым-
ского народа.

— Вот так вот — вместе, рука об руку — 
мы будем идти дальше. Именно это — 
не на словах, а на деле — делает нас ре-
ально сильнее. И всё это происходит 
благодаря вам, гражданам России, — 
заключил президент.

российскому законодательству, нару-
шений они не выявили. Иностранные 
представители, с которыми удалось 
пообщаться «Известиям», отметили: 
на всех этапах, которые они могли оце-
нить, процесс был организован пра-
вомерно.

— Я впервые в России с целью на-
блюдения за выборами. Избиратель-
ный процесс организован прозрачно, 
мы много перемещались и могли ви-
деть, как Россия внедряет технические 
вещи. Я посетил девять школ, на всех 
участках процесс был безопасным, 
свободным и хорошо организован-
ным, — сказал «Известиям» наблюда-
тель от Гондураса Фернандо Пас.

Наблюдатель из Лаоса Сання Пра-
сэт отметил хороший уровень подго-
товленности специалистов, обеспе-
чивавших работу на избирательных 
участках.

— Выборы прошли хорошо с орга-
низационной точки зрения, они были 
справедливыми и открытыми. Все со-
трудники избирательных участков 
были осведомлены о правилах прове-
дения выборов и объясняли всё, что 
необходимо. То, что меня впечатли-
ло, — большое количество способов го-
лосования. Это очень полезно, изби-
ратели могут проголосовать любым 
удобным способом — лично на изби-
рательном участке или дистанцион-
но, онлайн. Это демократический под-
ход, — сказал он.

�� ПЕРВЫЕ ПОЗДРАВЛЕНИЯ 
ПУТИНУ

Владимиру Путину уже начали по-
ступать поздравления с победой 
на выборах от лидеров стран по все-

му миру. 18 марта глава государства 
побеседовал по телефону с главами 
Азербайджана, Белоруссии, Казах-
стана, Киргизии, Таджикистана и Уз-
бекистана.

«Лидеры тепло поздравили Влади-
мира Путина с убедительной победой 
на президентских выборах, особо от-
метив широкую поддержку граждана-
ми проводимого им курса во внутрен-
ней и внешней политике и высокую 
активность избирателей в ходе голо-
сования», — говорится в сообщении 
пресс-службы Кремля.

Одним из первых поздравил пре-
зидента России председатель КНР Си 
Цзиньпин. «Ваше переизбрание в пол-
ной мере свидетельствует, что вас под-
держивает российский народ... Я верю, 
что под вашим руководством Россия 
сможет добиться ещё больших успехов 
в развитии и строительстве государ-
ства», — говорится в телеграмме Вла-
димиру Путину.

Также российского лидера с пере-
избранием поздравили руководители 
Ирана, Абхазии, Южной Осетии, Кувей-
та, Вьетнама, Индии, КНДР и ряда дру-
гих государств.

Владимира Путина 18 марта по-
здравили и его коллеги по президент-
ской гонке. На встрече с кандидатами 
он подчеркнул, что у всех были общие 
цели.
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Фол последней надежды

Артём Соколов

Политолог

Встреча руководителей стран «Вей-
марского треугольника» (Франция — 

ФРГ — Польша), которая прошла 15 марта, 
стала новой попыткой ЕС продемонстри-
ровать единство подходов к украинско-
му конфликту. На фоне обострённой 
и воинственной риторики французско-
го президента Эммануэля Макрона, на-
стойчивости канцлера Германии Олафа 
Шольца в вопросе поставок ракет Taurus 
и стабильного антироссийского курса 
польского руководства появление ли-
деров трёх европейских стран на одной 
площадке было обречено закончиться 
громким решением в поддержку Киева. 
Им оказалось заявление канцлера ФРГ 
о готовности ЕС использовать прибыль 
от российских конфискованных активов 
на закупку вооружений для ВСУ.

На первый взгляд инициатива вы-
глядит как результат сложного ком-
промисса между разными группами 
европейских политиков, продвига-
ющих едва ли не противоположные 
подходы ко всему происходящему 
на Украине. Сторонники «войны до по-
бедного конца» могут вздохнуть с об-
легчением — несмотря на тенденцию 
к сокращению объёмов помощи Кие-
ву, оружие и боеприпасы продолжат 
отправлять. Успокоены и те, кто трево-
жился за состояние европейских бюд-
жетов и военных запасов: поставки 
будут осуществляться за чужой счёт и, 
по всей видимости, без ущерба евро-
пейским арсеналам. Наконец, настаи-
вающие на заморозке конфликта по-
литики могут тешить себя надеждой, 
что при такой схеме новый виток эска-
лации кризиса за счёт качественного 
или количественного расширения но-
менклатуры оружия в распоряжении 
ВСУ маловероятен.

Однако на деле такой «компромисс» 
будет иметь серьёзные последствия — 
прежде всего для самих стран Евросо-
юза. Заморозка российских активов 

после начала специальной военной 
операции была не только воспринята 
Россией как враждебный шаг бывших 
европейских партнёров, но и остави-
ла вопросы о защищённости акти-
вов других государств на территории 
ЕС. Особую озабоченность стали ис-
пытывать в Пекине, где не без основа-
ний усматривали опасные для себя па-
раллели в разрушительной динамике 
отношений между европейскими сто-
лицами и Москвой.

Пока российские активы в ЕС оста-
вались в замороженном статусе, со-
хранялась формальная иллюзия обра-
тимости происходящего. Разговоры 
об их возможной конфискации неиз-
менно сталкивались с голосами скеп-
тиков, указывавших на опасность 
ответных мер со стороны России и ре-
путационные издержки для союза. 
В конечном счёте имиджевый капитал 
европейского «цветущего сада» слиш-
ком ценен, чтобы им разбрасываться.

Возможно, европейские полити-
ки полагают, что конфискация дохо-
дов не равнозначна конфискации са-

мих активов и Москва должна быть 
рада, что пока всё обходится полуме-
рами. Это ошибочное суждение, де-
монстрирующее их устаревшее пред-
ставление о целеполагании и системе 
координат российского руководства. 
Сейчас можно только строить догадки 
о возможных ответных мерах со сто-
роны Москвы, но в том, что они после-
дуют, нет никаких сомнений.

Был ли у европейцев выбор в сло-
жившейся ситуации? Финансирование 
Украины остаётся дорогим хобби запад-
ных политиков. Некоторое время назад 
оно казалось краткосрочной инвести-
цией в военное поражение России с по-
следующими глубокими социально-по-
литическими изменениями. В самых 
радикальных трактовках судьбу стра-
ны с тысячелетней историей могла ре-
шить одна колонна танков «Леопард-2» 
или десяток дальнобойных ракет.

Провал так называемого контрна-
ступа ВСУ заставил западных поли-
тиков заниматься стратегической 
импровизацией. Погасить ипотеку 
за европейский дом без России в не-

сколько крупных платежей оказалось 
непосильной задачей. Пришлось сокра-
щать размеры ежегодных выплат и ми-
риться с их растянутостью во времени.

Теперь наступила стадия, ког-
да и сами платежи приходится брать 
в долг. Во-первых, из-за собствен-
ного дефицита средств. Во-вторых, 
из-за того, что почётный значок «за-
служенный финансовый донор Укра-
ины» перестали носить на лацкане 
пиджаков, по возможности пряча его 
в карман перед публичными меро-
приятиями, особенно когда речь идёт 
о внутренней аудитории. Ещё полто-
ра года назад глава МИД ФРГ Аннале-
на Бербок бравировала тем, что будет 
выступать в поддержку Киева вне за-
висимости от мнения своих избирате-
лей. Теперь правительству Германии 
приходится оправдываться за сохра-
нение в проекте государственного 
бюджета внушительных сумм, заре-
зервированных для Украины, в усло-
виях, когда социально-экономическое 
положение немецких граждан продол-
жает ухудшаться.

На оружие для ВСУ страны Запада 
теперь предпочитают вносить вклад 
умеренно-коллективно, называя этот 
процесс «созданием коалиций». Од-
ной из последних стала анонсирован-
ная канцлером Шольцем «коалиция 
по дальнобойному оружию», очевидно, 
как компенсация оставшимся в Герма-
нии ракетам Taurus. В Берлине уста-
ли от внутриевропейского лидер-
ства по поставкам оружия Украине и, 
не имея очевидных успехов в том, что-
бы переложить его на Париж, с готов-
ностью инициируют и поддерживают 
многосторонние форматы.

Обращение европейцев к россий-
ским активам в поисках средств для 
финансирования ВСУ — до известной 
степени фол последней надежды в по-
пытках выстроить новую систему под-
держки Украины на фоне отсутствия 
у неё успехов на фронте. Вероятно, 
он позволит сохранить минимально 
необходимый уровень поставок для 
поддержания Киева на плаву. Однако 
размер ущерба от этого шага для само-
го ЕС будет более чем значительным.
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Прохор Доренко

И зраиль продолжает уничтожать си-
стему подземных тоннелей ХАМАС 

в секторе Газа, используя тактику их зато-
пления и подрыва. Однако из-за сложной 
внутренней многоуровневой конструк-
ции порой на их полное разрушение 
уходит несколько месяцев, рассказали 
«Известиям» в ЦАХАЛ. Несмотря на прак-
тически полный контроль северной ча-
сти анклава, армия продолжает обнару-
живать километровые тоннели и вести 
бои с малыми группами противника. Как 
проходит зачистка сектора Газа от ин-
фраструктуры палестинского движе-
ния и что происходит на юге анклава — 
в материале «Известий».

За время своего правления в секторе 
Газа движение ХАМАС смогло постро-
ить огромную подземную сеть тонне-
лей, протяжённость которых оценива-
ется в 500 км. И это при том, что длина 
анклава в десять раз меньше. Некото-
рые тоннели даже пригодны для про-
езда машин, высота других, наоборот, 
менее 2 м. Эта инфраструктура на про-
тяжении многих лет используется ХА-
МАС как укрытие от бомбардировок, для 
перемещения личного состава, снабже-
ния и внезапных вылазок в тыл против-
ника. Там же, в частности, расположены 
командные пункты, и, по всей видимо-
сти, в них удерживают большую часть 
похищенных 7 октября 2023 года изра-
ильских заложников.

Необходимость в строительстве на-
столько сложной подземной системы 
была вызвана очевидным превосход-
ством израильской армии. В рейтин-
ге индекса глобальной огневой мощи 
ЦАХАЛ занимает 18-е место. Для срав-
нения: немецкий бундесвер находит-
ся лишь на 25-й строчке. Всего Армия 
обороны Израиля насчитывает почти 
170 тыс. военнослужащих. У ХАМАС, со-
гласно данным, которые публиковали 

ещё до начала войны в Газе, было 25–
50 тыс. бойцов. Кроме того, палестин-
ское движение не способно противосто-
ять авиаударам израильской авиации.

К слову, сначала ЦАХАЛ для разруше-
ния тоннелей использовал как раз авиа-
цию и американские противобункерные 
бомбы, которые способны разрушить 
наиболее простые конструкции. Тем 
не менее подобный метод требует точ-
ных разведывательных данных и чреват 
тем, что может подвергнуть опасности 
жизни израильских пленных, которые, 

вероятно, находятся внутри тоннелей. 
Кроме того, стоит помнить о финансо-
вой стороне вопроса: к примеру, каждая 
авиабомба BLU-109 стоит более $20 тыс.

Поэтому Израиль, после того как 
началась наземная операция в анкла-
ве, стал использовать другие методы 
по разрушению инфраструктуры.

— Для принятия решения о подры-
ве того или иного тоннеля необходимо 
собрать и сверить информацию после 
его изучения, чтобы сформировать план 
по его уничтожению, — рассказала «Из-
вестиям» представитель Армии оборо-
ны Израиля Анна Уколова.

В начале марта был взорван и за-
бетонирован крупнейший в истории 
по ширине и глубине тоннель ХАМАС, 
который был обнаружен ещё в декабре. 
Он находился всего в 400 м от израиль-
ской границы. Его максимальная глуби-
на достигала 50 м (высота 15-этажного 
здания), что делало его полностью не-
досягаемым для авиаударов.

Сейчас Израиль также активно зата-
пливает тоннели при помощи мощных 
насосных станций, которые перекачи-
вают морскую воду. Сначала некоторые 
израильские представители предпола-
гали, что этот метод окажется наибо-
лее эффективным и на него потребует-
ся всего несколько недель. На практике, 
однако, всё оказалось по-другому. Зато-
пление в некоторых случаях не самый 
подходящий способ из-за сложности 
внутренней конструкции подземной ин-
фраструктуры в определённых местах 
— начиная с глубины и ширины каждого 
тоннеля и заканчивая наличием огром-
ного количества разноуровневых шахт, 
уточнила Анна Уколова.

— Все тоннели, которые были нами 
обнаружены, ликвидированы тем или 
иным способом. Некоторые из них име-
ют сложную внутреннюю конструкцию, 
при которой затапливать их попросту 
бессмысленно. Одно из подразделений 
заливало воду в такой тоннель на про-
тяжении трёх дней, но безрезультатно, — 
констатировала она.

По словам Анны Уколовой, в север-
ной части сектора Газа, которая фак-
тически контролируется израильской 
армией, всё ещё продолжают обнаружи-
вать сети тоннелей и ведутся бои с от-
рядами противника, хотя их количество 
заметно сократилось.

— Длина последних крупных обнару-
женных нами тоннелей в сумме составля-
ет 10 км, это приблизительно как от моря 
до границы Газы (расстояние от морской 
границы до разделительного забора ва-
рьируется в разных местах от 4 до 12 км. — 
«Известия»), — отметила она.

Как сказал в беседе с «Известиями» 
источник в ЦАХАЛ, «на уничтожение 
сложной системы тоннеля порой тре-
буется от двух месяцев, чтобы полно-
стью его изучить и заминировать». Из-
раилю пока удалось уничтожить 80% 
тоннелей ХАМАС, пишет газета The Wall 
Street Journal со ссылкой на американ-
ских и израильских чиновников.

То, что бои в северной и централь-
ной частях Газы продолжаются, под-
тверждает атака ЦАХАЛ на больницу 
«Аш-Шифа» 18 марта. Напомним: речь 
идёт о медучреждении, где ещё в но-
ябре был обнаружен подземный тон-
нель. Израильская сторона сообщила, 
что открытие огня по больнице, кото-
рая, по сути, не функционирует, стало 
ответной мерой.
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Смерть в конце тоннеля
Как в ЦАХАЛ борются 
с инфраструктурой 
ХАМАС

метров
50 от поверхности  

достигает  
самый глубокий  
тоннель ХАМАС

Полярный крюк
Зачем американские десантники полетят в Норвегию через Северный полюс

A Высадка была в районе архи-
пелага Земля Франца-Иоси-

фа, её обеспечили три военно-транс-
портных самолёта Ил-76. Во время этой 
операции были опробованы новое сна-
ряжение и оборудование, приспосо-
бленные под суровые арктические ус-
ловия, сообщало Минобороны РФ.

Во время проведения воздушно-
десантных операций в рамках уче-
ний Arctic Edge 24 будут задейство-
ваны примерно 100 военнослужащих 
2-го батальона Норвегии и 150 сол-
дат 11-й воздушно-десантной диви-
зии США.

— У США это недавно созданная 
дивизия, — уточнил военный эксперт 
Юрий Лямин. — Она была сформиро-
вана именно на Аляске в рамках уси-
ления американских вооружённых 
сил на Севере на основе имевшихся 
там бригад. Они были объединены 
в новую 11-ю воздушно-десантную 
дивизию в 2022 году. Она заточена 
именно на действия в Арктическом 
регионе — то есть Аляску и соответ-
ственно всю Арктику.

Учения Arctic Edge 24 также должны 
показать способность армии США бы-
стро перебрасывать силы из одного ре-
гиона мира в другой в короткие сроки.

�� ВНИМАНИЕ НА СЕВЕР

США в последние годы уделяют всё 
больше внимания Северу, готовя 
свои войска к работе в Арктике, гово-
рится в вышедшей в середине марта 
публикации на американском порта-
ле Business Insider. В планах — укре-
пление военного сотрудничества 
с Канадой и Данией, чтобы создать 
дополнительные возможности для 
сдерживания России и Китая.

Намерения США подтвердил 
пресс-секретарь российского пре-
зидента Дмитрий Песков, сказав, что 
Арктика — это территория напряжён-
ной конкуренции, стратегически 
важный регион для России.

— Американский флот активно осва-
ивает северные регионы, включая про-
ведение ракетных и торпедных стрельб. 
Это говорит о том, что люди серьёзно 

рассматривают Арктику как возмож-
ное поле боя в будущем. Они к этому 
готовятся, они отрабатывают разные 
технологии, в том числе подлёдной во-
йны, — пояснил Дмитрий Болтенков.

По его мнению, война в арктиче-
ских условиях — одна из сложнейших, 
потому что там против тебя не толь-
ко противник, но и сама природа: низ-
кие температуры, сильные ветра, бе-
лое пространство.

— В связи с вступлением в состав 
НАТО Финляндии и Швеции север-
ный фланг альянса очень серьёзно 
усиливается. Нужно учитывать, что 
через Арктику расстояния относи-
тельно близкие между США, Кана-
дой, Норвегией, Швецией. И всё это 
угрожает нам с Севера. Эти операции, 
естественно, против кого-то долж-
ны быть направлены, сейчас — про-
тив России, — отметил Юрий Лямин.

�� АМЕРИКАНСКИЙ ИНТЕРЕС

Разведывательная активность стран 
НАТО у северных российских бере-

гов подталкивает Москву к пере-
смотру своей стратегии обеспече-
ния безопасности в этом регионе. 
Россия уже изучает вопрос денон-
сации Конвенции ООН по морскому 
праву в части Арктики, эту инфор-
мацию «Известиям» подтвердили 
в профильном комитете Госдумы. 
Для США регион интересен тем, что 
это самый короткий путь из Амери-
ки в Евразию, в том числе для ракет.

— Запад очень обеспокоен теми 
усилиями, которые Россия предпри-
нимает по развитию Арктики, Север-
ного морского пути, экономической 
деятельности, и, конечно, теми ме-
роприятиями, которые проводит 
Российская Федерация на упреж-
дение по обеспечению безопасно-
сти. Сейчас это становится наиболее 
актуальным, потому что под угрозой 
находятся южные коммуникации че-
рез Красное море. Хуситы принима-
ют все меры, чтобы этот путь стал 
наиболее опасным, — отметил экс-
командующий Тихоокеанским фло-
том РФ Сергей Авакянц.



05izvestia.ru
Известия

Вторник, 19 марта 2024

Растратный проект
Топов «БФГ-кредита» приговорили за хищение 22 млрд

Станислав Кучушев, Яна Штурма, 
Мария Колобова, Валерия Мишина

С уд приговорил к пяти–семи годам 
колонии общего режима четырёх 

бывших топ-менеджеров банка «БФГ-
кредит» за растрату более 22 млрд ру-
блей. Обвиняемые с 2014 по 2016 год 
участвовали в схеме выдачи заведомо 
невозвратных кредитов на подконтроль-
ные им компании. При этом организато-
рами преступления следствие считает 
совсем других людей — бывшего пред-
седателя правления кредитной органи-
зации, экс-совладельца и одного из ак-
ционеров. Но все они успели скрыться 
за границей и числятся в международ-
ном розыске. Из-за напряжённых отно-
шений с недружественными государ-
ствами вернуть похищенные средства 
будет крайне сложно, полагают опро-
шенные «Известиями» эксперты.

�� КРЕДИТНЫЕ ИСТОРИИ

Дорогомиловский суд Москвы 18 мар-
та вынес приговор четырём бывшим 
топ-менеджерам банка «БФГ-кредит». 
Замначальника кредитного управ-
ления Алексей Горлин, заместители 
председателя правления Михаил До-
рогинин и Денис Пуресев и их подчи-
нённая Юлия Финкельштейн получи-
ли реальные сроки по делу о хищении 
более 22 млрд рублей у своей кредит-
ной организации.

Менеджеров задержали в 2020-м 
по обвинению в мошенничестве, 
но позже статью переквалифицирова-
ли на особо крупную растрату, совер-
шённую организованной группой с ис-
пользованием служебного положения. 
Суд установил: с 2014 по 2016 год фигу-
ранты дела под видом выдачи креди-
тов перечисляли деньги на счета под-
контрольных им организаций.

В ходе судебного разбирательства 
Агентство по страхованию вкладов 
(АСВ) заявило гражданский иск к об-

виняемым на 21,2 млрд рублей, сооб-
щили «Известиям» в АСВ. Но, оглашая 
приговор, судья Ольга Миславская при-
шла к выводу, что с этими претензиями 
необходимо разбираться в отдельном 
гражданском процессе.

Горлину, Дорогинину и Пуресеву 
дали по семь лет колонии общего ре-
жима со штрафом 1 млн рублей. Фин-
кельштейн назначили пять лет лише-
ния свободы, но отсрочили исполнение 
приговора до достижения её ребёнком 
14 лет. Женщина родила в 2021 году.

Никто из подсудимых вину не при-
знал — их адвокаты настаивают на том, 
что обвиняемые выполняли свои пря-
мые должностные обязанности.

— Они не могли повлиять на выда-
чу или невыдачу кредитов. Более того, 
следствие вменяет им в вину эпизоды 
по договорам, подписанным не ими, это 
подтверждают экспертизы в деле, — рас-
сказал «Известиям» один из представи-
телей подсудимых.

Адвокаты осуждённых намерены об-
жаловать приговор.

Организаторами хищения следствие 
считает бывшего руководителя бан-
ка Павла Дойнова, совладельца Юрия 
Глоцера и акционера Евгения Мафци-
ра. В июле 2016 года Центробанк отозвал 
лицензию у «БФГ-кредита» из-за «неа-
декватной оценки рисков», результатом 
которой стала полная утрата капиталов.

Ещё до этого Дойнов, Глоцер и Мафцир 
успели покинуть Россию. После 2018 года 
их объявили в международный розыск. 
Юрий Глоцер в 2021-м получил политиче-
ское убежище на Украине и был исклю-
чён из разыскных списков Интерпола.

По оценке АСВ, потенциальный раз-
мер субсидиарной ответственности 
бывшего руководства кредитной орга-
низации, включая её основных бенефи-
циаров Юрия Глоцера и Евгения Мафци-
ра, составляет 43,8 млрд рублей.

Приговор Дорогомиловского суда 
не первый в отношении сотрудников 
«БФГ-кредита». В марте 2021-го по че-

тыре года колонии получили бывшие 
операционисты банка Елена Онищен-
ко и Мария Гречишникова за растрату 
около 750 млн рублей.

�� ДОЛГИЕ ВЫДАЧИ

«БФГ-кредит» был основан в 1994 году, 
входил в топ-100 российских банков 
по величине активов. Отзыв лицен-
зии в 2016-м и банкротство кредитной 
организации в то время не являлись 
чем-то уникальным, рассказал «Изве-
стиям» партнёр коллегии адвокатов Pen 
& Paper Сергей Учитель.

— Пик отзывов лицензий пришёлся 
на 2016 год — тогда лицензий лишились 
97 банков. Следующий пик отзывов был 
в 2018-м — 60 банков. После этого их ко-
личество резко упало, — пояснил эксперт.

Основные причины отзыва лицен-
зий, по его словам, это сомнительные 
банковские операции, вывод средств 
за рубеж, потеря ликвидности, выдача 
заведомо невозвратных кредитов и пре-
доставление недостоверной отчётности.

В последние годы выявлялись раз-
ные схемы такого рода мошенничества, 
отметил начальник аналитического от-
дела инвесткомпании «Риком-Траст» 
Олег Абелев.

— Были случаи, когда акционеры бан-
ка кредитовали сами себя или подкон-
трольных аффилированных лиц. Также 
выдавались кредиты без обеспечения, 
превращаясь в беспроцентный заём 
или субсидию, то есть предоставля-
лись на нерыночных условиях, — ска-
зал он «Известиям». — За последние де-
сять лет схемы не изменились.

Взял курс
Как рубль отреагировал на выборы президента РФ

Евгений Грачев

В первый день после выборов прези-
дента РФ утром курс доллара про-

бил отметку 93,4 рубля, обновив макси-
мум с начала февраля. Однако в течение 
дня российская валюта восстанови-
ла свои позиции. Схожая ситуация на-
блюдалась и после двух прошлых пре-
зидентских выборов в России. При этом 
колебания курса рубля скорее носили 
спекулятивный характер, считают участ-
ники рынка. В обозримом будущем на-
цвалюта может подешеветь из-за сла-
бого торгового баланса РФ и окончания 
действия указа об обязательной про-
даже экспортёрами валютной выруч-
ки. Что её поддержит — в материале «Из-
вестий».

Курс рубля 18 марта, после прове-
дения президентских выборов, обно-
вил максимум с начала февраля. На-
цвалюта начала слабеть ещё в первый 
день проведения голосования 15 мар-

та — если утром доллар стоил около 91,8, 
то к концу приблизился к 93, обновив 
более чем двухнедельный максимум. 
В период выходных торги на Мосбир-
же не проводились, а утром в понедель-
ник нацвалюта в моменте торговалась 
по 93,43 за доллар — это максимум 
с 9 февраля.

Тем не менее уже ближе к деся-
ти утра рубль отыграл ослабление, 
уточнил главный стратег PFL Advisors 
Фёдор Наумов. После полудня нацва-
люта закрепилась на уровне ниже 
92 за доллар.

Как правило, курс рубля временно 
падает перед президентскими выбо-
рами в РФ. Так, в первый понедельник 
после голосования 2018 года нацвалюта 
ослабла на 1,2% и опустилась до уров-
ня 56,8 за доллар, однако позднее вос-
становилась до прежних значений. Пе-
ред выборами 2012-го тоже наблюдался 
период проседания рубля, однако за-
тем он также вернулся к предыдущим 
уровням.

— Предварительные итоги выборов 
объявлены, и похоже, что негатив пол-
ностью отыгран рынком, — считает ве-
дущий аналитик Freedom Finance Global 
Наталья Мильчакова.

Рынок естественным образом реа-
гирует ослаблением рубля, когда по-
является фактор неопределённости 
в политике, отметил доцент кафедры 

мировых финансовых рынков и фин-
теха РЭУ им. Г.В. Плеханова Денис Пе-
репелица. Однако уже после объявле-
ния результатов выборов нацвалюта 
окрепла — значит, инвесторы смотрят 
в будущее с оптимизмом.

Со временем влияние фактора 
выборов на курс рубля должно пол-
ностью исчезнуть, отметил руко-
водитель департамента продаж и кли-
ентской поддержки «Альфа-Форекс» 
Александр Шнейдерман. По его сло-
вам, подавляющее соотношение 
в пользу действующего главы госу-
дарства стало неким сюрпризом для 
стран Запада — но не для внутренне-
го рынка.

Более того, падение курса рубля 
в период выборов носило лишь спе-
кулятивный характер, уверен экс-
перт по фондовому рынку «БКС Мир 
инвестиций» Михаил Зельцер. В це-
лом этот фактор имеет в большей сте-
пени психологическую основу, ведь 
политические аспекты провоцируют 
рост активности инвесторов, что само 
по себе приводит к повышенной вола-
тильности на валютном рынке, доба-
вила аналитик «Цифра брокер» Ната-
лья Пырьева.

Платёжный баланс — ключевой фак-
тор, определяющий курс рубля, под-
черкнула она. Дефицит инвалюты 
на внутреннем рынке формируется ос-
лабленными из-за санкций экспортны-
ми потоками и высоким уровнем им-
порта.

РФ также проводит выплаты по гос-
долгу, которые номинированы именно 
в долларах и евро, напомнил аналитик 
ФГ «Финам» Александр Потавин. Это 
также уменьшает объём поступления 
иностранных денег в российскую эко-
номику.

При этом курс рубля сейчас поддер-
живается октябрьским указом прези-
дента о репатриации валютной вы-
ручки, согласно которому некоторые 
экспортёры обязаны продавать внутри 
РФ не менее 80% средств, полученных 
за рубежом. Однако его действие за-
кончится уже 30 апреля 2024 года, что 
может негативно сказаться на курсе на-
цвалюты.

В пользу ослабления рубля так-
же могут играть сокращение Россией 
нефтедобычи и снижение цен на сы-
рьё, предупредила Наталья Пырьева 
из «Цифра брокер». 18 марта 2024 года 
стоимость барреля нефти марки Urals 
составляла $73,9.

A Однако в январе 2024-го при-
ток наличных в кредитные 

организации действительно был намно-
го выше средних значений за тот же ме-
сяц в предыдущие годы, подчеркнули 
в регуляторе. Там пояснили: во многом 
это связано с привлекательными став-
ками по вкладам на фоне роста ключе-
вой. В декабре прошлого года ЦБ повы-
сил её до 16%, а в феврале нынешнего 
сохранил на прежнем уровне.

Сейчас для населения становится бо-
лее привлекательным хранить средства 
в банках, а не в наличной форме, согла-
сился главный экономист группы ВТБ 
Родион Латыпов. По его словам, сред-
няя максимальная ставка по депозитам 
в крупнейших банках в январе-феврале 
находилась на уровне 14,8%. Ранее более 
высокую доходность предлагали толь-
ко в кризисные периоды 2014–2015 годов 
и весной 2022-го (тогда ЦБ поднял клю-
чевую до 20%).

Привлекательность рублёвых сбере-
жений существенно выросла в четвёр-
том квартале прошлого года, отметил 
управляющий директор рейтингового 
агентства НКР Михаил Доронкин. Поэ-
тому население и направило традицион-
ный декабрьский приток денег на вкла-
ды, пояснил эксперт. По его словам, 
в марте 2022-го была схожая ситуация.

Тогда на фоне начала СВО граждане 
стали в феврале снимать деньги со вкла-
дов. В марте 2022-го объём наличности 
в обращении (с учётом средств в кассах 
кредитных организаций) уменьшился 
на 1 трлн рублей, следует из статисти-

ки ЦБ. Однако вскоре, после повышения 
ставок, россияне стали возвращать ра-
нее изъятые из банков средства.

Участники рынка подтвердили паде-
ние объёма наличных в начале 2024-го. 
Январь — это самый спокойный месяц 
в году с точки зрения деловой активно-
сти, рассказали в пресс-службе РНКБ. 
Там назвали снижение спроса на живые 
деньги значительным.

Для сравнения: в январе 2023-го объ-
ём наличных упал на 180 млрд рублей, 
а в первый месяц 2022-го — на 284 млрд, 
следует из статистики ЦБ. По итогам ян-
варя 2021-го в банки вернулось 240 млрд 
рублей — вдвое меньше, чем за тот же 
месяц 2024-го, добавил управляющий 

по анализу банковского и финансового 
рынков ПСБ Дмитрий Грицкевич.

Помимо высоких ставок по вкладам 
другая причина снижения объёма на-
личных в начале нынешнего года — это 
уменьшение экономической неопре-
делённости, считает Родион Латыпов 
из ВТБ.

Россияне также стали больше дове-
рять банковской системе в целом, уве-
рен основатель Anderida Financial Group 
Алексей Тараповский. По его мнению, 
на снижение или рост объёма налич-
ности влияют слухи, которые в пери-
оды неопределённости обсуждаются 
в обществе. Например, о возможном от-
зыве лицензий у банков или введении 

ограничений на снятие средств. Сей-
час благодаря действиям ЦБ ситуация 
выглядит довольно стабильно, поэтому 
и доверие граждан повысилось.

С этим согласился аналитик 
Freedom Finance Global Владимир Чер-
нов. На фоне введения санкций про-
тив российских кредитных организа-
ций в 2022 году россияне снимали свои 
сбережения с депозитов, опасаясь их по-
тери или заморозки. Население выводи-
ло со вкладов и ставшую токсичной ва-
люту. Однако российская банковская 
система устояла, подчеркнул эксперт.

Банки вышли на рекордную прибыль 
и выплачивают хорошие дивиденды 
своим акционерам. Появилась возмож-
ность размещать депозиты в альтерна-
тивной валюте (в основном в юанях) под 
3–4% годовых, напомнил Владимир Чер-
нов. Даже отзыв лицензии у Киви банка 
показал, что застрахованные средства 
вкладчикам действительно возвращают. 
При этом даже с электронных кошельков 
есть надежда получить деньги обратно.

По опросам, сейчас примерно по-
ловина граждан доверяют кредитным 
организациям, добавил Алексей Тара-
повский. Это максимальный показатель 
за последние десять лет.

Помимо размещения средств 
на вкладах россияне стали больше ин-
вестировать, отметил Владимир Чернов. 
На фоне жёсткой денежно-кредитной 
политики выросла доходность обли-
гаций на внутреннем долговом рынке. 
По данным Московской биржи, по ито-
гам января 2024-го число физлиц с бро-
керскими счетами достигло 30,2 млн. 
При этом суммарный объём вложений 
частных инвесторов за тот месяц уве-
личился на 18% в годовом выражении, 
до 63,4 млрд рублей.

В дальнейшем объём наличных бу-
дет зависеть от уровня ключевой, счи-
тают в пресс-службе банка «Зенит». 
Пока после января этого года высокие 
ставки способствовали сохранению 
средств физлиц в банках, добавил Дми-
трий Грицкевич из ПСБ. С начала февра-
ля по середину марта объём наличных 
в обращении практически не изменился. 
В крымском РНКБ дальнейшего сниже-
ния объёма наличных пока не ожидают.

Китайское утверждение
A — Для тестирования нужна 

оценка технической доку-
ментации на соответствие большому 
списку требований. Анализ перспектив 
применения этого оборудования и его 
способности заменить ушедших вендо-
ров невозможен без проведения тести-
рования, — отметила она.

По словам гендиректора группы 
компаний ComNews Леонида Коника, 
Biacells возникла на волне бума малых 
сот в сетях LTE — небольших и недоро-
гих базовых станций, способных обе-
спечить полный охват в местах большо-
го скопления людей, таких как торговые 
центры, парковки или стадионы.

— Самым большим рынком для малых 
сот стали США, и уже в 2015 году Baicells 
открыла американский офис в городе 
Плано (штат Техас). В 2020-м Baicells ста-
ла партнёром европейских операторов 
Vodafone и Telefonica, а в 2021-м запусти-
ла пилотный проект с правительством 
Лас-Вегаса с целью полного покрытия 
этого города LTE-сетью из микросот, — 
отмечает эксперт.

В 2023 году российские производите-
ли электроники сообщали о разработ-
ке отечественного сетевого оборудова-
ния и его тестировании на сетях. Однако 

пока говорить об их массовых внедре-
ниях преждевременно, констатирует 
гендиректор TelecomDaily Денис Кусков.

— В прежние времена операторы 
устанавливали на сетях примерно 60–
80 тыс. базовых станций ведущих ми-
ровых производителей в год. На такую 
мощность российские производители 
выйдут не ранее чем через три года, — 
считает он.

Ситуация сейчас такова, что круп-
ные западные производители ушли, 
собственных пока нет, а новые вендоры 
ещё не дотягивают до старых по функ-
ционалу, объяснил «Известиям» один 
из специалистов по частотному плани-
рованию.

— Судя по материалам ГКРЧ, новые 
базовые станции, к примеру при со-
вместном использовании несколькими 
операторами, не могут корректно соби-
рать важную для эксплуатации стати-
стику. То есть в случае возникновения 
неполадок невозможно определить, ка-
кая из компаний затронута, — отметил 
он. — В материалах отмечаются про-
блемы с резервированием подключе-
ния к ядру сети — то есть в случае сбоя 
софта и оборудования, управляющего 
ею, восстановление работы большого 

количества базовых станций займёт 
длительное время.

Изначально Baicells специализиро-
валась на малых базовых станциях, од-
нако возможности и функциональность 
её оборудования растут, отметил собе-
седник «Известий».

— Но всё равно она пока не дотягивает 
до мировых лидеров и устройств с боль-
шей дальностью действия и ёмкостью. 
Например, компания предлагает сете-
вое оборудование с 5 Вт на антенный 
порт, в то время как крупнейшие про-
изводители имеют в том числе и базо-
вые станции с мощностью 40 Вт. То есть 
у Baicells уже не малые базовые станции, 
но в сегмент высокопроизводительного 
оборудования они не попадают, — ука-
зал эксперт.

Подавляющее соотно-
шение в пользу действу-
ющего главы государ-
ства стало сюрпризом 
для стран Запада — 
но не для внутреннего 
рынка
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Baicells Technologies была соз-
дана в Пекине (КНР) в 2014 году. 
Её основателями выступили два 
выходца их Huawei Technologies — 
Лисин Сан, который возглавлял 
департамент стратегии и стан-
дартизации, и Мингйю Чжао — 
старший инженер, отвечавший 
за стандартизацию в междуна-
родной организации 3GPP и ис-
пользование патентов, рассказал 
партнёр ComNews Research Лео-
нид Коник. В Baicells Technologies 
Лисин Сан занимает посты пред-
седателя совета директоров 
и гендиректора, а Мингйю Чжао 
является директором по иссле-
дованиям.

Справка «Известий»
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Призрак из прошлого 
Почему «даниловского маньяка» не могут поймать 30 лет

Яна Штурма, Елена Балаян

М атериалы 1,5 тыс. нераскрытых 
преступлений за последние 30 лет 

проверяют следователи в Вологодской 
области в поисках новых жертв «дани-
ловского маньяка», который орудовал 
в Череповце с 1992 года. Сейчас в его 
деле 14 убийств, но сотрудники право-
охранительных органов не исключают, 
что пострадавших может быть гораздо 
больше. В интервью «Известиям» члены 
следственной группы впервые назвали 
возможный род занятий преступника — 
это мог быть мясник, врач или человек 
со специальной подготовкой, заявили 
они. Такой вывод позволяет сделать ха-
рактер ранений жертв, констатировали 
специалисты. Какие ещё подробности 
расследования раскрыли следователи 
и почему маньяка не могут поймать бо-
лее 30 лет — в нашем материале.

Летом 2004 года в вологодских СМИ 
замелькали публикации: в Черепов-
це орудует серийный убийца. К тому 
моменту по одному сценарию были 
изнасилованы и задушены минимум 
три девушки. Чуть позже случилось 
ещё два аналогичных убийства. Боль-
шинство преступлений — в районе 
улицы Данилова, за что маньяк и по-
лучил своё прозвище. Издания пред-
упреждали: горожанам следует быть 
бдительными и предоставлять любую 
информацию о подозрительных муж-
чинах.

— Город был обескуражен этими но-
востями, — рассказывает «Известиям» 
старший следователь следственного 
отдела СК по Череповцу Артём Коло-
бов. — Люди боялись отпускать детей 
на улицу, поскольку на улице Дани-
лова и рядом с ней располагалось не-
сколько учебных заведений.

По г и б ш и м де в у ш к а м б ы л о 
от 17 до 30 лет. ДНК убийцы позво-
лила объединить все эти преступле-
ния в одно дело. А в 2022 году в груп-
пу по поимке «даниловского маньяка» 
вошли следователи из следственно-
го управления СК по Вологодской об-
ласти, а также из городского и регио-
нального управлений МВД.

Они начали исследовать поряд-
ка 1,5 тыс. нераскрытых дел, относя-
щихся к преступлениям прошлых лет. 
Тогда и стало понятно, что маньяк на-
чал действовать значительно раньше 
2004 года.

Новые подробности расследования 
дела его участники рассказали в экс-
клюзивном интервью «Известиям». 
По словам Артёма Колобова, в поис-
ках новых жертв и улик пристальное 
внимание сейчас уделяется тем нерас-
крытым делам, где есть вещественные 
доказательства.

Руководитель отдела криминали-
стики СУ СК по Вологодской области 
Сергей Тихоничев рассказал «Извести-
ям», что он в составе группы занимает-
ся криминалистическим сопровожде-
нием: выдвигает версии, назначает 
экспертизы, анализирует старые уго-
ловные дела из архивов.

— Мы привлекали различных экс-
пертов, психологов для составления 
портрета этого преступника, — сказал 
он. — Единое мнение об этом челове-
ке одно — он тщательно готовил свои 
преступления и убивал там, где хоро-
шо ориентировался: основная часть 
преступлений была совершена в цен-
тре города. Кроме того, проверяется его 
причастность к преступлениям, совер-
шённым на территории других регио-
нов.

Изначально следствие полагало, что 
действовать «даниловский маньяк» на-
чал только в 2004 году. Но в результате 
отработки других нераскрытых престу-
плений, исследования улик оказалось, 
что это не так.

— Было проведено большое количе-
ство экспертиз. Установлены потерпев-
шие, которых убили в 1992 и 1993 годах, — 
биологический материал, который 
содержался в их делах, совпал с ДНК по-
дозреваемого по более поздним престу-
плениям, — рассказал Артём Колобов.

Оказалось, что своё первое убий-
ство «даниловский маньяк» совер-
шил ещё в 1992 году. Тогда жители од-
ного из домов Череповца обнаружили 
в подъезде под лестницей тело девуш-
ки с множественными ножевыми ра-
нениями, в том числе в сердце.

— Потерпевшая вечером отдыхала 
с друзьями, они подвезли её в автомо-
биле домой, убедились, что девушка 
дошла до своего подъезда, и уехали, — 
рассказал Сергей Тихоничев. — По-
том выяснилось, что к себе в квартиру 
она не пошла, а отправилась в сторо-
ну другого дома, где потом её и обна-
ружили. Убили её именно в подъез-
де. При этом ничто её с этим местом 
не связывало.

В то время огромный объём след-
ственных действий никаких резуль-
татов не дал, добавил Артём Колобов. 
Сейчас это дело возобновлено, по нему 
проводятся следственные действия.

— Это дело было приобщено к об-
щему только в 2022 году, после того 
как нашли совпавшие биологические 
следы, — рассказал он. — Мы не исклю-
чаем, что это может быть и не первая 
жертва. Дело в том, что в 1990-е ДНК-
экспертизы ещё не проводились, были 
только биологические.

Следующее преступление, которое 
тоже раньше не приписывали «дани-
ловскому маньяку», было совершено 
в 1993 году на улице Беляева. 17-лет-
няя девушка возвращалась из гостей 
домой. Жила она близко — в трёх-
четырёх минутах ходьбы. Но дома она 
не появилась, а ближе к утру прохожие 
нашли её тело со следами удушения 
и изнасилования.

— Тогда не было понимания, что эти 
дела связаны, преступления были со-
вершены в разных районах и отлича-
ющимися способами, — отметил Ар-
тём Колобов.

Но проведённая уже в 2022-м экс-
пертиза обнаружила на вещдоках пре-
ступления из 1993 года ДНК «данилов-
ского маньяка».

Немного нано 
Новый прибор скопирует любой материал по одной частице

Андрей Коршунов

Российские учёные предложили 
устройство, которое позволяет про-

водить анализ тепловых эффектов и ми-
кроструктуры материала в течение не-
скольких миллисекунд. При этом для 
теста требуются образцы весом от од-
ного нанограмма. Разработка даёт воз-
можность оптимизировать синтез меди-
цинских препаратов или смоделировать 
на чипе технологию производства мате-
риалов для полимерной промышленно-
сти. Важным направлением применения 
устройства может быть безопасное изу-
чение реакций горения и взрыва. Вместе 
с тем сочетание методов анализа откры-
вает перспективы для новых способов из-
учения материалов.

Учёные из Университета МИСиС соз-
дали лабораторную установку, позволя-
ющую исследовать крупицы вещества 
с количеством от одной миллиардной 
доли грамма, или нанограмма. Она пред-
ставляет собой комплекс приборов, с по-
мощью которых специалисты изучают 
теплоёмкость материалов, наблюда-
ют тепловые эффекты, возникающие 
при их быстром нагреве или охлажде-
нии, и одновременно исследуют микро-
структуру материала.

Особенность разработки состоит 
в том, что анализ осуществляется прак-
тически моментально — потребуется не-
сколько миллисекунд. Этот сверхкорот-
кий шаг даёт возможность увидеть, что 
происходит в материале при измене-
нии его температуры на тысячи граду-
сов в секунду.

— Такой процесс нагрева фигурально 
равноценен вспышке или взрыву. Напри-
мер, подобных скоростей нагрева можно 
было бы ожидать, если бы рядом взор-
валась ядерная бомба. Чтобы воспроиз-
вести в лаборатории этот эффект, нуж-
на большая мощность. Однако в нашем 
приборе используются микроскопиче-
ские, практически следовые количества 
вещества. Поэтому для проведения та-
ких экспериментов требуется минимум 
энергии, а сами нановзрывы безопасны 
для экспериментаторов, — рассказал 
«Известиям» один из создателей прибор-
ного комплекса, руководитель универ-
ситетской лаборатории «Структурные 
и термические методы исследования 
материалов» Дмитрий Иванов.

Он пояснил, что измерительная ячей-
ка представляет собой тонкую мембра-

ну на кремниевой основе. Её используют 
и как подложку, на которую укладыва-
ется образец, и как микросхему, где со-
брана необходимая электроника. Такой 
чип позволяет контролируемо нагревать 
образец и одновременно измерять воз-
никающие тепловые эффекты.

По мнению учёного, разработанное 
устройство представляет большой инте-
рес для фундаментальной и прикладной 
науки. Эксперименты на ближайшем 
заграничном аналоге занимают значи-
тельно больше времени. Кроме того, вы-
бор возможных типов экспериментов 
по определению тепловых характери-
стик вещества сужается. В дополнение 
вызывает опасение скрытая часть про-
граммного кода в иностранном обору-
довании, которая отвечает за предва-
рительную обработку сигнала и таким 
образом не даёт исследователям досту-
па к исходным данным.

Разработка способна облегчить 
жизнь учёных в тех отраслях, где тре-
буются материаловедческие исследо-
вания, отметил Дмитрий Иванов. На-
пример, на полимерном производстве 
с помощью устройства можно на чипе 
на малом объёме вещества воспроиз-
вести условия изготовления будущей 
продукции.

Также новинка будет актуальна 
в фармацевтике, где специалисты син-
тезируют большое количество вари-
антов препаратов и изучают их фарма-
кологическую активность. Кроме того, 
с помощью установки можно с высокой 
эффективностью изучать свойства био-
полимеров.

Ещё одно важное направление — это 
теория и практика горения различных 
материалов. Так, с помощью нового при-
бора учёные на микроскопических об-
разцах могут безопасно изучать ме-
ханизмы цепных реакций, которые 
происходят во время взрыва.

— Разработка имеет открытый ди-
зайн, что даёт возможность сочетать 
её с различным научным оборудова-
нием. Например, с рентгеновским ап-
паратом или с электронным или опти-
ческим микроскопом. Благодаря этому 
можно проводить различные комплекс-
ные исследования, — прокомментиро-
вал ведущий инженер проекта Алексей 
Мельников.

В настоящее время опубликована 
серия статей, которые показывают эф-
фективные решения в этом направле-
нии, рассказал он. В одной из послед-
них работ было продемонстрировано, 
что даже в сочетании прибора с про-
стым оптическим микроскопом, осна-
щённым сверхбыстрой видеокамерой, 
можно получить результаты, сопоста-
вимые с теми, которые учёные получа-
ют на установках класса мегасайенс — 
грандиозных объектах, нацеленных 
на прорывы в науке.

Ксения Набаткина, Валерия Мишина

О т шести до десяти лет лишения сво-
боды грозит тем, кто будет признан 

виновным в гибели туристов на Камчат-
ке. Ответственность за трагедию, скорее 
всего, будут нести организаторы лыжно-
го похода, полагают опрошенные «Изве-
стиями» юристы. Лавина 18 марта накры-
ла туристическую группу из 11 человек, 
двое не смогли из-под неё выбраться. 
По предварительным данным, они по-
гибли. В момент трагедии в месте марш-
рута не была объявлена лавинная опас-
ность — её сняли буквально за пару дней 
до произошедшего. Метеорологи напом-
нили: весной снег становится тяжелее, 
вбирая в себя тающую воду, что может 
стать дополнительным фактором угрозы 
схода лавины помимо ветра. А участники 
туротрасли указывают, что путешествен-
ники зачастую готовы рискнуть, не же-
лая переносить запланированные даты 
похода, что может привести к несчастью.

Спасатели пока не добрались 
до группы туристов, на которую сошла 
лавина у перевала Красноармейский 
в Елизовском районе на Камчатке, со-
общили в МЧС. Зарегистрированная 
группа туристов из 11 человек, вклю-
чая гида, выполняла поход первой ка-
тегории сложности — самой простой. 
Судя по кадрам, сделанным перед вы-
ходом на маршрут, настроение у всех 
было приподнятым: на видео туристы 
громко кричат и улыбаются.

В группу вошли участники местно-
го туристического клуба имени Глеба 
Травина, он находится в Петропавлов-
ске-Камчатском. Это некоммерческая 
организация, объединяющая людей, за-
нимающихся спортивным и любитель-
ским туризмом, указано в социальных 
сетях клуба. В следующем году он отме-
тит 60-летие. Как подчеркнули предста-
вители клуба, группа была зарегистри-
рована, в походе участвовали студенты, 
которые учатся на курсах инструкто-
ров-проводников.

На второй день похода туристы шли 
по гребню у перевала, и сильный по-
рыв ветра сбросил их в кулуар (ложби-
на на склоне горы). После этого на них 
сошла лавина, выбраться из-под кото-
рой не смогли два человека — Татьяна 
Некрасова 44 лет и Глеб Пылёв 19 лет.

По предварительным данным, оба 
пропавших туриста погибли. В МЧС со-
общили, что «силами туристов была об-
наружена туристка без признаков жиз-
ни». По данным службы «112», найдено 
и тело 19-летнего Глеба Пылёва.

Сейчас туристы разбили лагерь для 
ночёвки на месте происшествия в ожи-
дании помощи. Спасатели двигаются 
к их месторасположению нескольки-
ми группами и разными маршрутами, 
пояснили в ГУ МЧС России по региону.

— Из-за глубокого снега и ограничен-
ной видимости вертолёт Ми-8 выса-
дил спасателей в районе Семёновского 
кордона, откуда они на лыжах следу-
ют к месту происшествия, — отметили 
в ведомстве. — Движение осложняется 
тёмным временем суток и сходом мно-
гочисленных лавин на пути следования 
спасателей.

Три другие группы спасателей сле-
дуют к месту на снегоходах, ещё одна 
передвигается на лыжах. Ориентиро-
ваться на местности им мешает низовая 
метель, вероятен и сход новых лавин.

Сильные снегопады, по данным 
Камчатгидромета, шли на полуостро-
ве в течение нескольких дней подряд. 
Камчатка оказалась во власти цикло-
на ещё 14 марта. Тогда порывы ветра, 

по разным оценкам, достигали 60 м/с. 
В школах отменили занятия, а посеще-
ние вузов сделали свободным. Прошед-
шие выходные в регионе также оказа-
лись снежными.

Снег местами ожидается в реги-
оне и 19 марта, следует из прогнозов 
Камчатгидромета. А вот уже 20 мар-
та небольшой снег возможен в южных 

районах региона. В четверг, 21 марта, 
существенных осадков не ожидается.

Камчатский региональный проти-
волавинный центр объявлял лавин-
ную опасность в период с 14 по 16 марта, 
в том числе в Елизовском районе. Лю-
бителям экстремальных видов спор-
та, туристам и охотникам рекомендо-
вали быть предельно внимательными 
и по возможности воздержаться от ме-
роприятий в горах в эти дни. Но в день 
похода предупреждения о лавинной 
опасности не было.

При этом именно на такое преду-
преждение следует опираться руко-
водителям групп перед принятием ре-
шения о выходе на маршрут, рассказал 
«Известиям» директор группы компа-
ний «Пожарный центр», эксперт по ком-

плексной безопасности Александр Ста-
ростин.

— Если эти службы либо органы МЧС 
не рекомендуют в данный момент посе-
щать лавиноопасные районы, от этого 
стоит воздержаться, — отметил он.

Однако, по словам эксперта, часто 
группы игнорируют предостереже-
ния и всё равно идут на маршрут, ри-
скуя жизнью и здоровьем. При этом, 
по его словам, далеко не всегда груп-
пы оснащены необходимым оборудо-
ванием, в том числе и для поиска лю-
дей под снегом.

«Переменчивая погода и трудности 
рельефа создают массу рисков во время 
весенних походов — такое сообщение 
главы МЧС России Александра Курен-
кова распространила 16 марта пресс-

служба ведомства. — Путешественни-
ки могут столкнуться с обледенелыми, 
заснеженными, скользкими поверхно-
стями. При наличии снега в горах су-
ществует риск схода лавин. Даже если 
в районе вашего похода нет снега, он мо-
жет быть выше выбранного вами места. 
Заранее уточняйте эти риски и прогноз 
погоды на дни путешествия».

По словам Александра Куренкова, 
в среднем весной выходят на маршру-
ты более 3,2 тыс. тургрупп.

Ведущий специалист центра пого-
ды «Фобос» Михаил Леус в разговоре 
с «Известиями» указал, что весной снег 
очень быстро начинает подтаивать, вби-
рает в себя влагу и становится тяжёлым.

— И это тоже один из факторов по-
мимо сильного ветра, который может 
привести к сходу снежных лавин, — ска-
зал эксперт.

Чтобы оценить, насколько опасна 
была ситуация на маршруте тургруп-
пы с Камчатки, необходимо знать точ-
ные метеоусловия в тот момент в этом 
конкретном месте — какими были тем-
пература и сила ветра, высота снежно-
го покрова, а также то, шёл ли в момент 
движения туристов снег и какой имен-
но, добавил Михаил Леус.

Он также отметил: группа была за-
регистрирована, поэтому у неё на руках 
должны были быть все прогнозы и ре-
комендации.

— Никто не ходит просто туда, куда 
захотелось. Все маршруты уже заплани-
рованы, по ним уже кто-то когда-то хо-
дил, они имеют определённые уровни 
сложности, тут много нюансов, — пояс-
нил специалист.

Следователи начали проверку 
по факту безвестного исчезновения 
мужчины и женщины после схода ла-
вины, сообщили в следственном управ-
лении СКР по региону.

Ответственность за произошедшее 
может наступить по статье об оказании 
услуг, не отвечающих требованиям без-
опасности, полагает адвокат по уголов-
ным делам, член Международной ас-
социации русскоязычных адвокатов 
Максим Калинов.

— Если один человек погиб, а второ-
му был нанесён тяжкий вред, то нака-
зание может составить до шести лет 
лишения свободы, — сказал он «Изве-
стиям». — А если двое погибли, наказа-
ние увеличится до десяти лет лишения 
свободы.

Общество

Для помощи туристам 
была направлена 
авиация МЧС России
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Культура

Американская мелодрама 
Чем интересны любовные признания Драйзера

Сергей Уваров

Любовные интриги, тайные свида-
ния, скандалы и измены — именно 

из этих событий состоит произведение 
Теодора Драйзера «Это безумие», впер-
вые выпущенное в книжном формате. 
Изначально оно публиковалось на стра-
ницах журнала «Хёрст Интернешнл 
Космополитен» в 1929  году. Позже 
он планировал дополнить текст, но так 
и не реализовал замысел. И вот теперь 
малоизвестная работа классика, авто-
ра романов «Американская трагедия» 
и «Финансист», снова доступна чита-
телям, причём русско язычным. «Изве-
стия» прочитали самый противоречи-
вый труд Драйзера.

�� РОМАНЫ И РОМАН

Оригинальный анонс произведения 
гласил: «Честный роман о любви от че-
ловека, написавшего “Американскую 
трагедию”». Сквозного сюжета, одна-
ко, здесь нет. Как и масштаба событий, 
сопоставимого с упомянутым шедев-
ром. Повествование ведётся от лица 
самого автора и состоит из трёх исто-
рий, каждая из которых посвящена 

одной возлюбленной Драйзера. Пи-
сатель рассказывает о знакомстве 
с девушками, зарождении чувства 
и перипетиях отношений с ними.

«В качестве неотъемлемой части 
моей очень напряжённой, крайне не-
весёлой и в то же время необычайно 
целеустремлённой жизни предлагаю 
читателям эту книгу, три новеллы (три 
этюда, если угодно) о трёх влюблённых 
женщинах — Аглае, Элизабет и Сидо-
нии. Уверен, и интеллектуально, и эмо-
ционально они будут со мной заодно, 
поймут меня, как никто», — предваря-
ет повествование Драйзер.

Романтично-возвышенный тон 
этого предисловия (перевод специа-
листа по американской и английской 
литературе Александра Ливерганта 
точно отражает интонацию первоис-
точника) идёт вразрез с сутью каж-
дой новеллы. Драйзер описывает, как 
вскоре после начала отношений из-
менял возлюбленным и упорно не же-
лал их отпускать, даже когда его чув-
ства остывали. О своей жестокости 
писатель говорит спокойно, не оправ-
дываясь, но и не раскаиваясь. И хотя 
читатель может предположить, что 
Драйзер преувеличивает, рисуя себя 

более порочным, чем он был на са-
мом деле, биография классика под-
тверждает: по крайней мере в те годы, 
о которых идёт речь, а именно с 1914 
по 1919-й, семейные ценности были 
ему чужды. Расставшись с первой же-
ной, писатель погрузился в водоворот 
романтических приключений.

�� АМЕРИКАНСКИЙ ДОН ЖУАН

Считать ли аморальность показан-
ных событий художественным приё-
мом — выразительной демонстрацией 
безнравственности буржуазной эли-
ты США начала XX века, прожигающей 
жизнь в апартаментах с видом на Цен-
тральный парк Нью-Йорка, — или же 
воспринимать всё это лишь как пикант-
ные мемуары знаменитости, читатель 
должен решить сам. Но приходится при-
знать, что сама амбивалентность этого 
текста, балансирующего между лириз-
мом и реализмом, маскирующегося под 
традиционную любовную прозу, а затем 
превращающегося в исповедь грешни-
ка, составляет его прелесть.

Драйзер — возможно, неосознанно — 
играет с публикой, как со своими пас-
сиями, то отталкивая бесхитростным 
описанием нелицеприятных поступ-
ков и откровенным самолюбованием 
(какой мужчина не любит прихваст-
нуть своими амурными победами?), 
а то привлекая искренними гимнами 
в адрес девичьей красоты, очарования, 
шарма. Да, эта книга написана настоя-
щим ценителем прекрасного пола. Но, 
воспевая природное притяжение меж-

ду мужчиной и женщиной, Драйзер по-
казывает тупиковость приключений, 
не перерастающих во что-то более 
глубокое и постоянное. В сущности, 
это история Дон Жуана, перенесённая 
в американские реалии. А ещё — ли-
шённая финального возмездия. Сам 
же герой сменил шпагу на перо (писа-
тельское).

�� В ПИКУ ФЕМИНИЗМУ

В итоге «Честный роман о любви» 
на поверку оказывается вовсе не рома-
ном и не о любви, а тремя автобиогра-
фическими повестями об интрижках. 
Потому-то поверить в то, что, по ут-
верждению издательства АСТ, «сам 
писатель считал “Это безумие” самым 
значимым и личным своим произведе-
нием», довольно трудно. Но главное — 
для современного читателя это удар 
по образу самого Драйзера, которого 
мы знаем как общественного деятеля, 
борца против жестокости капитализ-
ма, защитника угнетённых.

Вдобавок признания писателя край-
не рискованны с точки зрения совре-
менной повестки: окажись он в XXI веке, 
и его заклеймили бы манипулятором 

и абьюзером. Правда, Драйзер дели-
катно обходит стороной сексуальный 
аспект своих похождений. И в этом 
ещё одно противоречие текста: фор-
мально он абсолютно целомудренный, 
хоть школьникам давай на внекласс-
ное чтение, но можно себе представить, 
сколько «горячих» сцен спрятано между 
строк и оставлено за кадром.

Так или иначе, для обвинительного 
приговора с позиции феминизма фак-
тов тут хватает с избытком. Не это ли 
причина, почему сочинение Драйзера 
упорно не хотят перевыпускать на ро-
дине?

К счастью, в нашей стране к слабо-
стям великих всегда были снисходи-
тельны. И любовь русского читате-
ля к Драйзеру «Это безумие» вряд ли 
может поколебать. Писатель посещал 
СССР, дружил с советскими деятеля-
ми культуры, Сергей Эйзенштейн соби-
рался экранизировать «Американскую 
трагедию». Связь Драйзера с Россией 
оказалась куда прочнее, чем с беско-
нечными любовницами. Незадолго 
до смерти он даже вступил в Комму-
нистическую партию. Как видим, те-
перь, почти век спустя, этот роман про-
должается.

«Чокнутые», 1991

«Миллион в брачной корзине», 1985

«Трое в лодке, не считая собаки», 1979

«Двенадцать стульев», 1976

«Ирония судьбы, или С лёгким паром!», 1975

«Майор Вихрь», 1967

«Приходите завтра», 1963

Зоя Игумнова  

В Москве 18 марта простились с народ-
ным артистом России Александром 

Ширвиндтом. Президент Театра сатиры 
не дожил до своего 90-летия четыре ме-
сяца — он ушёл из жизни 15 марта. Спустя 
три дня к самому весёлому театру страны 
отправились сотни людей — как обычных 
поклонников творчества, так и деятелей 
искусства, коллег и друзей. Соболезнова-
ния семье Ширвиндта выразил глава госу-
дарства Владимир Путин. «Известия» тоже 
отдали дань памяти одному из самых лю-
бимых актёров страны.

�� «СТОЮ УЖЕ ЧЕТВЁРТЫЙ ЧАС»

Прощание было назначено на 11.00, 
но по просьбе семьи церемонию перенес-
ли на 13.00. Мало кто из поклонников знал 
об этом: люди с девяти утра стояли под ко-
лоннами зала Чайковского, что соседствует 
стенка в стенку с Театром сатиры, — ждали, 
когда их пропустят попрощаться с любимым 
артистом. Меры безопасности были повыше-
ны. Поклонников отделяли от театра забора-
ми и очередь разделяли ещё на части, дабы 
не создавать давку. К назначенному часу 
хвост завернулся на Тверскую улицу. А лю-
дей всё прибавлялось.

— Моё детство прошло в этом театре, — по-
делилась с «Известиями» поклонница Шир-
виндта Вероника Андреевна. — Я видела 
столько спектаклей с Александром Шир-
виндтом, что даже и не сосчитать: у меня 
дома целая коробка с контрамарками, би-
летами и программками.

Рядом пожилая дама не могла сдержать 
слёз.

— Спать не могла, раздавлена новостью 
о смерти Шуры, — говорила она. — Поэтому 
с утра пораньше приехала к театру. Вот стою 
уже четвёртый час, а всё не пускают.

Гора цветов под портретом Александра 
Ширвиндта росла на глазах. Со служебного 
входа подъезжали родные, близкие и кол-
леги. Около полудня в театр привезли гроб 
с телом. Родные просили ограничить про-
ход в театр прессы. Хотели прощаться толь-
ко в кругу близких.

В фойе тем временем служба «Ритуал» 
усыпала гардеробную стойку розами. Бе-
лые и красные букеты чередовались. Ходить 
по театру было запрещено: проход только 
в зал на сцену и тут же на выход. Остаться 
в зале на панихиду у поклонников не было 
возможности.

�� «КОМИК, ПРИ ЭТОМ НЕ ДУРАК»

В зрительном зале — только труппа и близкие. 
Когда в зал пустили зрителей, на сцене сто-
ял гроб, весь усыпанный цветами. По центру 
в глубине стоял венок от президента России, 
вокруг — венки от театров, Государственно-
го Кремлёвского дворца, Союза театральных 

деятелей, Министерства культуры, Союза 
кинематографистов. Даже оркестру театра, 
который играл траурную музыку, место на-
шлось только за венками. На экране — фо-
тохроника и кадры из спектаклей с участи-
ем Александра Ширвиндта.

Охрана Филиппа Киркорова внесла 
в театр огромный венок из белых роз. Венок 
не влезал на сцену, как и знаки признания 
от ветеранов футбольного клуба «Торпедо» 
(Москва), Театра Олега Табакова, Театра Ер-
моловой. Их расставили в фойе.

Проститься с артистом приехали Ольга 
Любимова, Владимир Винокур, Амаяк Ако-
пян, Мария Голубкина, Владимир Кожин, 
Юрий Норштейн, Михаил Левитин, Евгений 
Каменькович, Марк Варшавер и другие.

— Он великий человек, уникальный артист, 
таких больше не будет, — сказала народная 
артистка РФ Людмила Дмитриева, еле сдер-
живая слёзы.

Леонид Каневский, Юрий Рост, Владимир 
Урин, Мария Кнушевицкая, Стас Намин, Ми-
хаил Лавровский, Александр Олешко, Юлия 
Меньшова, Антон Яковлев и Александра За-
харова тоже пришли проститься.

— Меня пригласил в Театр сатиры Сергей 
Газаров. Думаю, Александр Анатольевич 
доверял ему, — рассказал «Известиям» 
заслуженный артист России Александр 
Мохов. — Александр Ширвиндт знал, что 
я ученик Олега Павловича. Мы Табакова на-
зывали папой, и для учеников Ширвиндта, 
для его артистов он, безусловно, тоже был 
папой. Я счастлив, что успел посмотреть его 
последний спектакль «Где мы?∞!...», в ко-
тором он так лихо играл с Сашей Олешко 
и Фёдором Добронравовым. Он выходил 
на сцену, и 1200 человек лежали от сме-
ха. Хотя он уже болел, но играл он заме-
чательно.

Как говорит Мохов, есть артисты, факту-
рой не похожие вообще ни на кого. Такими 
были Папанов, Леонов, Табаков и Ширвиндт. 
Это бриллианты российского театра. Колле-
ги рассказывают, что когда стали отменять 
спектакль «Где мы?∞!...», в котором играл 
мэтр, то все верили, что уж он справится 
с болезнью и обязательно выйдет на сцену. 
Артист такого уровня не позволяет себе бо-
леть, раскисать. Потому что по нему ориен-
тируется весь огромный коллектив.

А народный артист РФ Юрий Назаров 
хотя и сам не молод, но не мог не прийти 
проститься с другом.

— Мне не довелось с ним сниматься, 
но мы с Шурой учились вместе в Щукинском 
училище, он мой однокурсник, — поделил-
ся с «Известиями» Юрий Назаров.

— А я двоюродная сестра его жены На-
таши, — добавила супруга актёра Татьяна.

— Как-то на одной из передач, куда нас 
вместе с ним позвали, Александр Анато-
льевич сказал: «Мы с Юрой родственники. 
А если такое возможно, то эта страна непо-
бедима». Он комик, при этом не дурак. И со-
весть у него есть. Он всю жизнь занимал-
ся любимым делом. Его душа пела в Театре 
сатиры — рядом с Мишей Державиным, Ан-
дрюшей Мироновым. Шура был очень по-
рядочным человеком. Будучи таким попу-
лярным, можно было и зазвездиться. А он... 
Когда у Тани умерла сестра, двоюродная 
сестра его жены, он пришёл на похороны. 
Попросту, по-родственному. И мы сегод-
ня пришли поклониться ему, хотя это стоит 
серьёзных усилий: нам по 87 лет с Таней, — 
добавил Юрий Назаров.

�� ПЛАНЕТА «ШИРВИНДТ»

Люди шли и шли — с охапками роз и скром-
ными букетами гвоздик, машинами достав-
ляли венки. Большинство не сдерживали 
слёз. Коллеги до сих пор в шоке.

— Мы с Александром Анатольевичем сы-
грали более десятка разных спектаклей. Это 
мой худрук и многолетний партнёр, и я гор-
жусь, что он был в моей жизни, это подарок 
судьбы, — поделилась с «Известиями» на-
родная артистка России Светлана Рябова.

Панихиду задержали на полчаса. Всё 
в этот день было не по плану. Первым сло-
во взял Юрий Васильев.

— Сегодня мы прощаемся с нашим лю-
бимым Александром Анатольевичем 
Ширвиндтом, президентом нашего теа-
тра, народным артистом России, — начал 
Васильев. — Всё вроде правильно, но ду-
маю, что это не понравилось бы ему. Пото-
му что в нём, в его спектаклях, ролях всегда 
была надежда, а здесь какая-то безнадё-
га. Мы отпускаем его сегодня в полёт — 
к его планете «Ширвиндт». Она всего деся-
тикилометровая, рядом с Раневской. Там 
ему, наверное, будет очень хорошо. Наде-
юсь, что там есть озеро, где о н сможет ры-
бачить.

Как признался Юрий Васильев, на похо-
роны он пришёл в смокинге, который ему 
подарил Александр Анатольевич. Правда, 
планировал он парадный выход на 90-ле-
тие шефа, но не случилось.

Народная артистка России Вера Ален-
това вспомнила, как играла с Ширвиндтом 
в спектакле «Чествование» в Театре Антона 
Чехова. Она исполняла роль его жены, с ко-
торой герой Александра Анатольевича дав-
но развёлся.
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Спорт

«Наш состав позволяет выиграть Кубок  
и с двумя легионерами»
Гендиректор «Зенита» Александр Церковный — о триумфе в Екатеринбурге  
и перспективах завоевать три титула в этом сезоне

Тимур Ганеев  

Победа в «Финале четырёх» Winline 
Кубка России 17 марта стала вторым 

титулом баскетбольного «Зенита» в этом 
сезоне и четвёртым после смены руко-
водства летом 2018 года. Именно после 
прихода на пост генерального директо-
ра Александра Церковного «Зенит» пол-
ноценно стал российским топ-клубом 
с чемпионскими амбициями, чёткой вер-
тикалью и сильной академией. За это вре-
мя столько же трофеев завоевали баскет-
болисты ЦСКА. У УНИКСа — один титул, 
лучший результат «Локомотива-Кубани» — 
выход в финал Лиги ВТБ-2022/23. В интер-
вью «Известиям» Церковный поделился 
эмоциями от победы в Кубке, проком-
ментировал призовой фонд и жёсткую 
конкуренцию в Лиге ВТБ.

Насколько было важно обыграть «Ниж-
ний Новгород», учитывая поражение 
от команды Зорана Лукича в домаш-
нем «Финале четырёх» Кубка России 
прошлого сезона?

Я думаю, что для офиса клуба, для 
тренерского штаба, для команды было 
важно завоевать этот трофей. Нам 
не хватало его в клубной коллекции. 
Плюс мы много сделали, чтобы это слу-
чилось.

Выделили бы кого-то персонально 
из игроков в решающем матче?

Победа общая, все красавцы! Каж-
дый внёс свой вклад в общий успех. 

Ещё важно, что если у одного игрока 
что-то не получалось, то партнёр при-
ходил на помощь. Например, против 
Сергея Карасёва соперники действо-
вали персонально. Выстроили оборо-
ну так, чтобы не дать нашему форварду 
совершать открытые броски из-за дуги. 
Зато Георгий Жбанов забросил сразу 
три трёхочковых, хотя это далеко не его 
основная опция. В защите никто не жа-
лел себя, шла постоянная подстрахов-
ка. Такая взаимовыручка помогла нам 
в решающих эпизодах встречи.

Когда соперники приблизились на рас-
стояние пяти очков в заключительной 
четверти, не было желания перестать 
смотреть матч?

Нет. У меня было ощущение, что 
мы контролируем ход игры, ребята чув-
ствуют ритм, а тренер знает, что надо 
делать.

В УНИКСе и ЦСКА решили не участво-
вать в Кубке России-2023/24 из-за ли-
мита на легионеров (два иностранца 
в заявке) и взносов в казну Российской 
федерации баскетбола около 2 млн руб-
лей. У вас были сомнения?

Сложный вопрос. С одной стороны, 
очень непросто участвовать в Кубке 
России, учитывая новый формат Еди-
ной лиги ВТБ, а именно увеличение ко-
личества матчей в турнире. Это создаёт 
дополнительные сложности. Но с точ-
ки зрения русского состава и престижа 
мы приняли решение играть. Постфак-
тум можно сказать, что это было пра-
вильно.

Вас удивили слова Хави Паскуаля, ко-
торый заявил, что формат Кубка Рос-
сии с двумя легионерами — это плюс для 
российского баскетбола?

За подробностями вам лучше об-
ратиться к Паскуалю. Могу лишь ска-
зать, что у нас сильный, глубокий со-
став, который позволяет выиграть 
Кубок и с двумя легионерами. В Екате-
ринбурге мы это продемонстрировали.

Почти все игроки, с которыми я общался 
после матча, заявили, что теперь их цель 
сделать хет-трик в этом сезоне, доба-
вив к Суперкубку Единой лиги и Кубку 
России чемпионство в Лиге ВТБ. Хоро-
ший настрой?

Я надеюсь, что этот успех ещё больше 
поднимет победный дух в коллективе, 
а в первую очередь придаст уверенно-

сти российским игрокам ростера. Для 
этого мы в Кубке России и участвовали.

Что касается слов ребят, настрой 
у них хороший, правильный. Тем не ме-
нее завоевать Кубок Белова будет слож-
но. Конкуренция в этом сезоне очень се-
рьёзная. Поэтому надо думать не о том, 
как мы выиграем, а как сделать так, что-
бы это стало возможно.

Это четвёртый титул в истории «Зенита», 
и все они были добыты под вашим ру-
ководством. Эмоции от победы в Екате-
ринбурге уже не такие острые, как по-
сле чемпионства в Единой лиге-2021/22?

Любой трофей очень важен и эмоци-
онален. Сложно делать какие-то срав-
нения.

Что сказали Паскуалю после финала?
Поздравил тренера. Он доволен. При-

знался, что очень хотел выиграть в Ека-
теринбурге после прошлогодней не-
удачи в Петербурге. Проанализировал 
ошибки и сделал выводы. Отличная ра-
бота Хави и его штаба.

За победу в Кубке России «Зенит» по-
лучит 2 млн рублей. Не самые большие 
деньги, согласны?

Конечно, хотелось бы получать 
за победу более весомые призовые, 
но в случае с Кубком России денежный 
бонус точно не самый весомый стимул. 
В первую очередь это престижный тро-
фей, а звание чемпиона — это серьёз-
ный статус.

Алексей Фомин 

М артовская пауза на игры фут-
больных сборных будет богата 

на события не только для взрослой на-
циональной команды России, но и для 
молодёжной. 19 марта наши юноши ле-
тят в Уругвай, где проведут серию встреч 
со сверстниками из местных команд. 
Среди них — молодёжная сборная Уру-
гвая, действующий чемпион мира в сво-
ей возрастной категории.

Это уже второе южноамериканское 
турне российской молодёжки. В октя-
бре она успешно съездила в Бразилию. 
Та поездка, как и предстоящая, в оче-
редной раз демонстрирует, что даже 
на фоне тотального отстранения на-
ших команд от международных сорев-
нований совсем изолировать россий-
ский футбол не удалось. Первая сборная 
регулярно играет товарищеские матчи 
с серьёзными соперниками, а в послед-
нее время и молодёжка повышает план-
ку противостояний.

�� ВЫБОР СОПЕРНИКОВ

В Монтевидео молодёжная коман-
да России проведёт три матча — с мо-
лодёжной сборной Уругвая (21 марта), 
а также с молодёжками клубов высшей 
лиги чемпионата Уругвая — «Насьональ» 
(23 марта) и «Монтевидео Сити Торке» 
(25 марта).

Особенно выделяется первая игра — 
соперником будет действующий чем-
пион мира среди молодёжных команд 
(для игроков не старше 21 года). Имен-
но Уругвай в прошлом году завоевал зо-
лото первенства планеты в Аргентине.

— Интересно проверить себя на фоне 
других сборных, особенно сейчас, ко-
гда не играешь в официальных тур-
нирах, — заявил «Известиям» защит-
ник молодёжной сборной России Илья 
Рожков. — Даже смотрим с ребятами, 
как наши соперники вроде Белорус-
сии играют на фоне топовых молодёж-
ных сборных. Анализируем и стремим-
ся играть в атаку. У нас такая философия, 
что не нужно подстраиваться под со-
перников, надо играть в свой футбол — 
и дома, и на выезде. Встреча с уругвай-
цами не исключение. Особенно хочется 
проявить себя в матче с их молодёжной 
сборной. Всё-таки чемпионы мира. Ещё 
когда они выиграли этот турнир, у нас 
появилось желание сыграть с ними, про-
верить себя в противостоянии с таким 
сильным соперником. И здорово, что это 
скоро случится!

В нынешнем составе и под руковод-
ством главного тренера Ивана Шаба-
рова российская молодёжка, по сути, 
выступает полгода. В октябре она выез-
жала в Бразилию на турне, аналогичное 
тому, что будет в марте в Уругвае. Тогда 
наши обошлись без поражений — две 
ничьи с командами академий «СКА Бра-

зил» (2:2) и «Сан-Паулу» (1:1) и две побе-
ды над командами академий «Палмей-
раса» (3:1) и «Сантоса» (6:4).

— Самое сложное в таких выездах — 
это дальний перелёт за океан, — пояснил 
«Известиям» защитник российской мо-
лодёжки Матвей Лукин. — Но мы в Бра-
зилию уже летали, поэтому сейчас 
должны ещё лучше подготовиться. 
Едем в Уругвай только за победами. 
По сути, такие перелёты — это тоже на-
грузка сродни игре. Но уверен, мы нор-
мально перенесём эти часы в самолёте. 
Даже будет больше времени на обще-
ние с ребятами, которые впервые попа-
ли в нашу сборную, чтобы поближе по-
знакомиться и ещё больше сплотиться. 
К тому же для того, чтобы долгие пере-
лёты не сказались на нашем состоянии, 
есть специальные гетры, специальное 
бельё, которые ты надеваешь, чтобы 
крово снабжение в организме работа-
ло лучше. Много есть для этого лайф-
хаков. Так что проблем нет.

Большинство футболистов отмеча-
ют, что игры с воспитанниками бразиль-
ских академий стали одними из самых 
знаковых событий в их карьере. С точ-
ки зрения класса соперников противо-
стоявшие нашей молодёжке команды 
были одними из сильнейших, хотя мно-
гие её футболисты уже имеют опыт игр 
в РПЛ и Кубке России за свои клубы.

— Нам в Бразилии противостояли 
очень хорошие команды и очень ка-

чественные игроки — индивидуально 
сильные, — добавил Матвей Лукин. — 
Они здорово работают с мячом — это 
одни из сильнейших футболистов из тех, 
которых я встречал. Некоторые из них 
играют в молодёжной сборной Брази-
лии, поэтому было очень интересно по-
играть. Отличный опыт. Если мы стре-
мимся играть в РПЛ, то уже должны 
показывать хороший футбол против 
таких ребят. Надеюсь, и в Уругвае по-
кажем хорошую игру. Мы очень хоро-
шо подготовились. И я думаю, пораду-
ем болельщиков.

�� ВЗРОСЛЫЙ ОПЫТ

Матвей Лукин вместе с защитником 
Михаилом Рядно и полузащитником 
Матвеем Кисляком уже не один матч 
провели за ЦСКА в РПЛ и Кубке России. 
В казанском «Рубине» в нынешнем сезо-
не закрепился Илья Рожков. Считается 
перспективным воспитанником «Спар-
така» хавбек Даниил Зорин, часть про-
шлого года результативно проведший 
в аренде в минском «Динамо».

Также опыт игры в РПЛ имеют вра-
тарь «Локомотива» Даниил Худяков, за-
щитник «Ростова» Илья Кирш, полуза-
щитники Дмитрий Васильев («Зенит»), 
Илья Ишков («Урал»), Никита Салтыков 
(«Крылья Советов») и нападающий Алек-
сандр Кокшаров («Краснодар»). В тур-
не по Бразилии также ездили полуза-
щитник ЦСКА Кирилл Глебов, защитник 
«Динамо» Станислав Бессмертный и по-
лузащитник «Пари Нижнего Новгоро-
да» Максим Шнапцев. Все трое в марте 
не поедут в Уругвай по разным причи-
нам. В частности, Бессмертному поме-
шала травма.

— Мы постепенно набираемся опыта 
после поездки в Бразилию, ноябрьских 
матчей в Белоруссии (в ноябре Россия 
в гостях обыграла молодёжную сбор-
ную Белоруссии (3:2) и проиграла мин-
скому «Динамо» (2:3). — «Известия»), — от-
метил Матвей Лукин. — В совокупности 
с тем, что многие из состава нашей мо-
лодёжки уже поиграли за свои клубы 
в матчах РПЛ и Кубка России, всё это 
придаёт необходимый опыт и уверен-
ность. Мы все лучше понимаем друг 
друга на поле и будем только прибав-
лять. Главное — прогрессировать даль-
ше и корректировать моменты, которые 
не получаются.

В нынешней молодёжной сборной 
в основном собрались футболисты 2004 
и 2005 годов рождения. Пре дыдущий 
созыв молодёжки в 2021-м под руко-
водством нынешнего наставника «Ло-
комотива» Михаила Галактио нова ли-
дировал в своей отборочной группе 
чемпионата Европы, опережая Испа-
нию. Но в 2022 году нашу команду ис-
ключили из турнира, не дав доиграть 
отбор к Евро-2023. В Евро-2021 Россия 
участвовала, но не вышла из группы.

Напомним, взрослая национальная 
сборная России в ближайшую неделю 
проведёт в Москве два товарищеских 
матча — с Сербией (21 марта) и Парагва-
ем (25 марта).
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Сдал пять
Как Медведев уступил финальный матч Алькарасу

Сергей Подушкин 

В финале «Мастерса» в Индиан-
Уэллсе 18 марта россиянин Да-

ниил Медведев после резвого стар-
та всё же сбавил обороты и уступил 
Карлосу Алькарасу, не сумев взять 
реванш за прошлогоднее пораже-
ние от испанца в титульном поединке. 
При этом он был куда ближе к успеху, 
а в первом сете и вовсе сначала лиди-
ровал с брейком, а затем находился 
в двух мячах от победы в стартовой 
партии. Но в итоге россиянин пятый 
раз подряд уступил в финале турнира.

�� НА ГЛАЗАХ У ШАРАПОВОЙ  
И ТЕРОН

Понятно, что на финал в Индиан-Уэлл-
се на трибуны подтянулось немало 
знаменитостей. Как из мира тенни-
са (выделим самую титулованную 
в истории российскую теннисист-
ку Марию Шарапову и легендарно-
го австралийца Рода Лейвера), так 
и из Голливуда (актёры Том Холланд 
и Шарлиз Терон). Да и вообще по-
сле не слишком напряжённого жен-
ского финала, в котором первая ра-
кетка мира Ига Свёнтек из Польши 
легко обыграла гречанку Марию Сак-
кари (6:4, 6:0), многочисленная публи-
ка явно рассчитывала на более упор-
ный матч.

Медведев начал встречу с пода-
чи и провёл обычно волнительный 
стартовый гейм образцово-показа-
тельно. Классный косой удар навылет 
уже в первом розыгрыше, прекрас-
ная подача, включая и эйс. На пода-
че Алькараса, напротив, завязалась 
борьба, в которой Даниил преуспел. 
Пусть во многом из-за нескольких не-
вынужденных ошибок испанца.

Впрочем, следующий гейм при 
2:0 он начал откровенно плохо — не-
вынужденная ошибка, затем двой-
ная, двойной шанс Карлоса на об-
ратный брейк. Вот только Алькарас 
по-прежнему допускал многовато 
брака. Так что в итоге Медведев взял 
верх и в этом затяжном, продолжав-
шемся более восьми минут гейме.

Всё вроде складывалось лучше 
не придумаешь. Но было понятно, что 
испанец вряд ли продолжит в том же 
духе. Так и произошло — Алькарас 
прибавил и вскоре сравнял счёт. Мало 
того, завладел игровым преимуще-
ством. На его подачах проблем особо 
не возникало, а вот Медведеву после 
упущенной подачи при 3:1 пришлось 
отыгрывать брейк-пойнт и при 4:4. 
К счастью, это удалось. Даниил сумел 
довести партию до тай-брейка. Как 

и предполагалось, он ста-
рался не терпеть в защи-
те, а сам атаковал и даже 
часто ходил к сетке.

13-й гейм он, правда, начал с 0:3, 
а проиграв розыгрыш перед сменой 
сторон (счёт стал 2:4 не в его поль-
зу), позволил себе немного побу-
зить. Дело в том, что мяч после од-
ного из ударов Алькараса совсем 
чуть-чуть зацепил линию. Медве-
дев попросил у судьи на вышке по-
смотреть повтор. Он не оспаривал 
решения (при электронном судей-
стве это бессмысленно), но, видимо, 
хотел оценить точность попадания. 
Однако получил отказ, чему, мягко 
говоря, не обрадовался. Тем не ме-
нее с 2:5 он взял три розыгрыша под-
ряд и сравнял счёт. Вот только два 
следующих очка выиграл Карлос. 
А с ними и сет, который продолжал-
ся 69 минут.

�� НАДО ПОБЕЖДАТЬ  
В МАЙАМИ

Конечно, всё выглядело куда бо-
лее конкурентно, чем год назад, ко-
гда Алькарас обыграл россиянина 
в финале Индиан-Уэллса в одну ка-
литку — со счётом 6:3, 6:2. Во многом 
благодаря изменению тактики от Да-
ниила — он чаще входил в корт, даже 
принимал заметно ближе к задней 
линии, чем в 2023-м. Вот только успе-
ха в сете это всё равно не принесло. 
Что, похоже, надломило россиянина 
и вдохновило его оппонента.

Мало того, в дебюте второй пар-
тии Алькарас приноровился к выхо-
дам к сетке Медведева, стал его чаще 
обводить и уже сам повёл с брей-
ком — 3:0. Стало понятно, что Дании-
лу, дабы сохранить шансы на титул, 
срочно нужно прибавлять. Но вместо 
этого при 1:4 он проиграл ещё одну 
свою подачу неудачным укорочен-
ным. Даниил выглядел расстроен-
ным и, находясь в двух мячах от по-
ражения, попробовал себя завести 
небольшой разборкой со зрителями, 
попросив их помолчать. После чего 
роскошным обводящим вы играл 
следующий розыгрыш. Но это была 
лишь мимолётная вспышка, гейм, сет 
и матч россиянин проиграл.

Медведев уступил в пятом фина-
ле подряд. Трижды — в решающих 
матчах итальянцу Яннику Синне-
ру и по одному разу — сербу Новаку 
Джоковичу и Алькарасу.

Надо признать: поражение в це-
лом закономерно — покрытие в Ин-
диан-Уэллсе больше устраивало Аль-
караса, который, за исключением 
трёх стартовых геймов, сыграл очень 
мощно. К тому же первая подача ра-
ботала неидеально. Хотя возьми Да-
ниил первый сет, сценарий матча мог 
быть и другим.

Да и вообще — пусть седьмой ти-
тул на «Мастерсах» Даниилу не по-
корился, он провёл очень достой-
ный турнир, несмотря на сложности 
с подачей, и защитил прошлогодние 
очки. А с учётом небольшого изме-
нения в системе начисления баллов 
за финалы даже прибавил 50 очков. 
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